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NO DOMINGO 

“MENSALINHO 
DO PSOL” DEVE 
SER CONCLUÍDO 
ESTE MÊS 

DESEMPREGO 
ALCANÇA 
8 MILHÕES 
DE PESSOAS 

Polícia Militar alega não ter efetivo para 
fazer a vigilância adequada em Alcaçuz 

PARQUE GANHA 
NOVAS TRILHAS 
ECOLÓGICAS 

A partir do próximo domingo 
o aeroporto Aluízio Alves terá 
toda semana voo que vai levar 
70 toneladas de frutas do Rio 
Grande do Norte, da Paraíba e 
de Pernambuco para Frankfurt. 

Comissão de Ética da Câmara 
ouve jornalista que denunciou 
“mensalinho do PSOL” e se 
prepara para concluir trabalhos 
após outros dois depoimentos, 
marcados para 11 de junho. 

Taxa de desemprego no país 
sobe  8% no 1º trimestre, índice 
superior ao do mesmo período 
em 2014 (7,1%). Segundo 
o IBGE, havia 8 milhões de 
desempregados no país em 
abril, aumento de 18,7% 
em relação aos 6,8 milhões 
registrados no início do ano.

Comandante da Companhia 
de Guarda dos Presídios, major 
Kerginaldo Soares da Silva, 
afi rma que a Polícia Militar não 

dispõe de efetivo para manter a 
vigilância completa em Alcaçuz 
como quer o Ministério Público: 
há 80 homens disponíveis 

quando são necessários no 
mínimo 120 policiais. A atual 
escala só está mantida porque 
conta com reforço de agentes 

que deveriam estar de folga, mas 
aceitam trabalhar por R$ 50 o 
dia. Falta de estrutura também é 
alvo de reclamação.    

Para celebrar o dia do meio 
ambiente, Prefeitura de Natal 
promove intensa programação 
no Parque Dom Nivaldo Monte.  
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 ▶ Cargueiro da Lufthansa chega às 14h15

 ▶ Joanilson Rego, presidente da comissão

 ▶ Atualmente, 20 homens, incluindo policiais que deveriam estar de folga, fazem a vigilância quando seriam necessários, no mínimo, 30 agentes por dia para atender recomendação do MP 
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 ▶ Trilhas naturais agora complementarão as pavimentadas (foto) 
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O CAMPEÃO MUNDIAL de fute-
bol Pelé fez um apelo por “gen-
te honesta” para limpar o fute-
bol mundial depois da surpre-
endente saída de Joseph Blatter 
da presidência da Federação 
Internacional de Futebol (Fifa).

Em declarações à BBC após 
um amistoso entre os nova-ior-
quinos do Cosmos e a seleção 
nacional de Cuba, em Hava-
na, Pelé afi rmou que a Fifa tem 
de mudar após a sequência do 
escândalos de corrupção que 
atingiu o organismo máximo 
do futebol.

Pelé, que anteriormen-
te manifestou apoio a Joseph 
Blatter após sua reeleição, des-
creveu a saída do dirigente suí-
ço como “infeliz”.

“Todos perguntam so-
bre Blatter”, disse Pelé à BBC. 
Acrescentou que “todos fi ca-
ram muito surpreendidos, não 
com Blatter, mas com a Fifa”.

“A minha posição é a de um 
jogador. Quero ver o futebol 
juntando as pessoas e acaban-
do com guerras. Essa é a minha 
posição. O que aconteceu com 
a corrupção não é problema 
meu”, frisou o ex-jogador.

Para Pelé, a Fifa enfren-
ta um período crítico, procu-
rando limpar a sua imagem: 
“É um momento importante 
para a Fifa. A Fifa tem de mu-
dar agora”.

“Penso que tudo na vida 
muda. O futebol muda, a vida 
muda. É importante ter pes-
soas honestas”, disse o tricam-
peão do mundo pelo Brasil.

AUTRÁLIA
O presidente da Federação 

Australiana de Futebol (FAF), 
Frank Lowy, afi rmou ontem 
(3) que a disputa para a orga-
nização da Copa do Mundo de 
2022 “não foi limpa” e disse ter 
partilhado o que sabia com as 
autoridades.

“Nos candidatamos a uma 
disputa limpa, mas sei que ou-
tros não o fi zeram e partilhei o 
que sei com as autoridades, in-
cluindo com o Michael Garcia, 
que realizou uma investigação 
de dois anos sobre a Copa do 
Mundo de 2022”, disse em uma 
carta aberta.

A Austrália candidatou-se 
à organização do Mundial de 
2022, que foi entregue pela Fifa 
ao Catar. Os outros candidatos 
foram os Estados Unidos, o Ja-
pão e a Coreia do Sul.

O suíço Joseph Blatter de-
mitiu-se na terça-feira (2) da 
presidência da Fifa, na sequ-
ência do escândalo de corrup-
ção que abala o organismo má-
ximo do futebol, e anunciou 

que marcará um congresso ex-
traordinário para eleição do 
sucessor.

Blatter anunciou a saí-
da quatro dias após a reelei-
ção para um quinto mandato, 
que ocorreu já depois da de-
tenção de sete dirigentes do or-
ganismo. O dirigente suíço, de 
79 anos, ocupava o cargo des-
de 1998 e já disse que não se 
recandidata.

INTERPOL
A pedido da Justiça dos Es-

tados Unidos, a Interpol emitiu 
um alerta internacional para 
a prisão de dois ex-dirigentes 
da Federação Internacional 
de Futebol (Fifa) e quatro exe-
cutivos acusados de extorsão, 
conspiração e corrupção. En-
tre os procurados está o bra-
sileiro José Margulies, dirigen-
te da empresa Valente Corp. e 
Somerton.

Os dois ex-dirigentes da 
Fifa procurados são o ex-vice-
-presidente Jack Warner, de 
Trinidad e Tobago, e o ex-mem-
bro do Comitê Executivo da 
entidade Nicolás Leoz, do Pa-
raguai. O argentino Alejandro 
Buzarco, dirigente da empre-
sa de marketing esportivo Tor-
neos y Competencias, também 
está na lista, que inclui ainda 
seus compatriotas Hugo Jinkis 
e Mariano Jinkis, dirigentes da 
empresa Full Play Group S.A, 
do mesmo ramo.

O alerta serve para avisar 
aos países-membros da Inter-
pol que as pessoas listadas são 
procuradas pela justiça de al-
gum país e devem ser extradi-
tadas. No comunicado, a Inter-
pol informa que seu papel é o 
de ajudar na identifi cação e lo-
calização dos procurados e que 
não pode obrigar os países a 
efetuar as prisões.

Chamado de Red Notice 
(alerta vermelho), o alerta não 
tem força de mandado de pri-
são internacional. 

DOIS BOMBEIROS 
SÃO CONDENADOS 
PELO INCÊNDIO NO RS
/ SANTA MARIA /  OUTROS SEIS BOMBEIROS SÃO ABSOLVIDOS PELA JUSTIÇA MILITAR NO 
JULGAMENTO PELA MORTE DE 242 PESSOAS QUE ESTAVAM NA BOATE KISS EM JANEIRO DE 2013  

A JUSTIÇA MILITAR do Rio Gran-
de do Sul condenou ontem (3) a 
um ano de prisão dois bombei-
ros e absolveu seis dos oito julga-
dos pelo incêndio na Boate Kiss, 
que resultou na morte de 242 pes-
soas, em janeiro de 2013, na cida-
de gaúcha de Santa Maria, duran-
te um show musical.

Foram condenados por inser-
ção de declaração falsa o tenente-
-coronel da reserva Moisés Fuchs 
e o capitão Alex da Rocha Cami-
lo, que assinaram os alvarás per-
mitindo o funcionamento da boa-
te. Fuchs foi condenado ainda por 
prevaricação, mas a pena foi sus-
pensa e ele terá que cumprir medi-
das alternativas. A defesa dos dois 
disse que vai recorrer da decisão.

Na manhã de ontem, o Minis-
tério Público (MP) do Rio Grande 
do Sul pediu a absolvição de cin-
co bombeiros e a condenação do 
tenente-coronel da reserva Daniel 
da Silva Adriano, que comandava 
a Seção de Prevenção a Incêndio 
(SPI), de Santa Maria por falsidade 
ideológica, mas o tribunal decidiu 
pela absolvição dele.

Os juízes atenderam, porém, 
o pedido do MP e absolveram os 
cinco bombeiros responsáveis por 
vistorias na boate em 2011 e julga-
dos por inobservância da lei, regu-
lamento ou instrução: Gilson Mar-
tins Dias, Marcos Vinícius Lopes 
Bastide, Vagner Guimarães Coe-
lho, Renan Severo Berleze e Sér-
gio Roberto Oliveira de Andrade. 
O MP argumentou que as normas 
com as instruções para as visto-
rias induziam ao erro.

O julgamento dos bombeiros 
na Justiça Militar começou terça-
-feira (2), com a leitura das peças, 
seguida da acusação e da defesa 
de Moisés Fuchs, Alex da Rocha 

Camilo e Daniel da Silva Adriano. 
Eles respondiam por falsidade ide-
ológica, prevaricação e inobser-
vância de lei, regulamento e ins-
trução e podiam pegar penas que 
iam desde a suspensão do exer-
cício da função até cinco anos de 
prisão. Na manhã de hoje, foram 
julgados os demais bombeiros 
acusados de não seguir, durante 
as vistorias na boate, as regras da 
Associação Brasileira de Normas 
Técnicas (ABNT) e do Decreto Es-
tadual 37.380, de 1997, que tam-
bém lista regras de prevenção de 
incêndio.

O caso da Boate Kiss tem um 
processo na Justiça Militar e ou-
tro na Justiça Comum contra oito 
réus. Destes, quatro respondem 
por homicídio doloso e tentativa 
de homicídio: os sócios da boate, 
Elissandro Sphor, o Kiko, e Mau-
ro Hoff mann, e dois integrantes 
da banda Gurizada Fandanguei-
ra: Marcelo de Jesus dos Santos e 
Luciano Bonilha Leão. Os demais 
respondem por falso testemunho 
e fraude processual.

O incêndio na boate ocorreu na 
madrugada do dia 27 de janeiro de 
2013, causando a morte de 242 pes-

soas e deixando mais de 600 feridas. 
O local, que funcionava com docu-
mentação irregular, tinha capaci-
dade para 691 pessoas, mas a sus-
peita é que mais de 800 estivessem 
no interior do estabelecimento.

O fogo começou durante a 
apresentação da banda Guriza-
da Fandangueira, quando um dos 
músicos acendeu um artefato pi-
rotécnico no palco. A espuma usa-
da para abafar o som do ambien-
te era imprópria para uso inter-
no e produziu substâncias tóxi-
cas, como cianeto, o que causou a 
maioria das mortes. 

Brasil abriga 7,7 mil 
refugiados de 81 nações

/ PESQUISA /

CERCA DE 7.700 refugiados de 81 
nacionalidades vivem no Brasil, 
dos quais 25% são mulheres. Entre 
os refugiados reconhecidos pelo 
país, os sírios são o maior grupo, 
com 23% do total, seguidos pela 
Colômbia, Angola e a República 
Democrática do Congo. Há ain-
da estrangeiros vindos do Líbano, 
da Palestina, Libéria, do Iraque, 
da Bolívia e de Serra Leoa. Os da-
dos são do Comitê Nacional para 
Refugiados (Conare) do Ministé-
rio da Justiça, apresentados on-
tem (3) em mesa-redonda do Alto 
Comissariado das Nações Unidas 
para Refugiados (Acnur), na capi-
tal paulista.

De acordo com o Conare, em 
2014, o Brasil recebeu o maior nú-
mero de solicitações de refúgio da 
América Latina. A maioria dos pe-
didos foi apresentada em São Pau-
lo (36%), no Acre (16%), Rio Gran-
de do Sul (11%) e Paraná (7,5%). 
São Paulo é o estado que abri-
ga mais solicitantes de refúgio 
(3.809), e a capital paulista é a ci-
dade com maior população de re-
fugiados (3.276), vindos principal-
mente da Nigéria,   República De-
mocrática do Congo, do Líbano e 
de Gana, pela ordem.

Segundo o diretor adjunto do 

Departamento de Estrangeiros e 
representante do Conare, Paulo 
Guerra, a obrigação constitucio-
nal com relação à entrada dos re-
fugiados e a sua legalização é do 
governo federal, que está traba-
lhando para encontrar os proble-
mas e resolvê-los. “Estamos fazen-
do uma análise do que precisa ser 
feito em termos administrativos e 
de gestão, e faremos o que tiver-
mos recursos para fazer. A organi-
zação tem sido feita, mas não po-
demos obrigar as pessoas a ir para 
aonde não querem. Se elas quise-
rem fi car em São Paulo, eles vão fi -
car, e nós não temos como alterar 
isso”, disse.

Na avaliação do secretário es-
tadual de Desenvolvimento Social, 
Floriano Pesaro, o país não estava 
preparado para o fl uxo migratório 
atual. São Paulo tem recebido um 
número alto de pessoas em bus-
ca de estrutura e tem tentado dar 
o acolhimento necessário. “O que 
mais nos preocupa hoje é a falta 
de documentação, a letargia do go-
verno federal em documentar es-
ses refugiados e nos ajudar na dis-
tribuição pelo país. Nós fazemos 
um apelo ao governo federal, que 
nos ajude a organizar esse fl uxo.”

O coordenador de Políti-

cas para Migrantes, da Secreta-
ria Municipal de Direitos Huma-
nos, Paulo Illes, ressaltou que é 
preciso uma articulação nacional 
para que os imigrantes sejam do-
cumentados e possam tirar a car-
teira de trabalho, já que o merca-
do está conseguindo absorver sua 
mão de obra. “Nós temos feito par-
ceria com algumas empresas que 
têm empregado imigrantes, inclu-
sive para outros estados. A realida-
de da imigração no Brasil é tratá-
vel, mas precisa desenvolver uma 
política para que possamos dar 
uma acolhida digna”, ressaltou.

O representante do Acnur no 
Brasil, Andrés Ramírez, observou 
que é um mito pensar que a maio-
ria dos refugiados está nos paí-
ses desenvolvidos, já que 86% es-
tão nos países em desenvolvimen-
to. “O Brasil tem tido boa respos-
ta do ponto de vista humanitário, 
ao longo de sua história, e os paí-
ses que não têm uma política ge-
nerosa e de portas abertas aos 
que precisam de apoio [têm que] 
aprender com o Brasil “, disse Ra-
mírez. Segundo ele, o exemplo tem 
que melhorar muito, mas já pode 
ser um exemplo. “Essas pessoas 
que chegam estão apenas tentan-
do salvar sua vida.”

PELÉ PEDE “GENTE 
HONESTA” PARA 
LIMPAR O FUTEBOL

CONSULTA À RESTITUIÇÃO 
COMEÇA SEGUNDA-FEIRA 

/ CASO FIFA /

/ IMPOSTO /

A SECRETARIA RECEITA Federal li-
bera, na próxima segunda-feira 
(8), às 9h, a consulta ao primeiro 
lote de restituições referentes à 
declaração do Imposto de Renda 
Pessoa Física 2015 (IRPF 2015).

De acordo com a legislação, 
terão prioridade os idosos e os 
contribuintes com moléstia 
grave ou defi ciência física, caso 
a declaração não tenha erros ou 
omissões.

As informações estarão 
disponíveis no endereço www.
receita.fazenda.gov.br ou   por 
meio do Receitafone 146. A Re-
ceita disponibiliza, ainda, apli-
cativo para tablets e smartpho-
nes, que permite a consulta às 
declarações do IRPF para os 
sistemas Android e iOS.

Ao todo, 1.495.850 contri-
buintes terão direito a restitui-
ção no lote, com correção de 
1,9%, totalizando mais de R$ 

2,3 bilhões. Foram também in-
cluídas restituições dos exer-
cícios de 2008 a 2014, que fo-
ram liberadas da malha fi na, 
elevando para R$ 2,4 bilhões o 
valor total de liberações e para 
1,505,928 os contribuintes com 
direito aos recursos.

As restituições começam a 
ser pagas no dia 15 de junho e, 
como em todos os anos, haverá 
sete lotes regulares ao longo de 
2015. A liberação dos recursos 
na rede bancária é programada 
para o dia 15 de cada mês, até 
dezembro. Nos meses em que 
a data cair em um fi m de sema-
na ou feriado, o pagamento será 
feito no primeiro dia útil subse-
quente. O número de contribuin-
tes e os valores dependem sem-
pre das disponibilidades do Te-
souro Nacional, informou o su-
pervisor do Imposto de Renda 
da Receita Federal, Joaquim Adir.

 ▶ Pelé: Fifa tem de mudar

MARCELLO CASAL

 ▶ Julgamento dos bombeiros na Justiça Militar começou terça-feira e acabou ontem

EMPRESA 
CONTESTA 
LAUDO DA 
AERONÁUTICA 

/ ACIDENTE /

A HELIPARK, EMPRESA 
responsável pela 
manutenção do helicóptero 
PP-LLS, que caiu em São 
Paulo em abril, e matou 
cinco pessoas, questionou 
ontem (3) a nota divulgada 
pela Aeronáutica que diz que 
componentes da aeronave 
estavam desconectados 
antes do voo. No acidente 
estavam Th omaz Rodrigues 
Alckmin, fi lho mais novo do 
governador de São Paulo, 
Geraldo Alckmin, e mais 
quatro pessoas.

“A própria nota da 
Força Aérea Brasileira diz 
que os controles fl exíveis e 
alavancas são ‘fundamentais 
para controlar a aeronave 
em voo’. Portanto, como 
afi rmar que o helicóptero 
decolou e voou mesmo 
com esses componentes 
desconectados?”, diz a 
empresa. A Helipark alegou 
ainda que não seria possível 
afi rmar que o comandante 
pilotou a aeronave durante 
todo o voo. 

A empresa concluiu 
que Th omaz Alckmin, não 
poderia estar dentro do 
helicóptero, de acordo com 
as regras de voo, 

DIVULGAÇÃO / MP-RS
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O CAMPEÃO MUNDIAL de fute-
bol Pelé fez um apelo por “gen-
te honesta” para limpar o fute-
bol mundial depois da surpre-
endente saída de Joseph Blatter 
da presidência da Federação 
Internacional de Futebol (Fifa).

Em declarações à BBC após 
um amistoso entre os nova-ior-
quinos do Cosmos e a seleção 
nacional de Cuba, em Hava-
na, Pelé afi rmou que a Fifa tem 
de mudar após a sequência do 
escândalos de corrupção que 
atingiu o organismo máximo 
do futebol.

Pelé, que anteriormen-
te manifestou apoio a Joseph 
Blatter após sua reeleição, des-
creveu a saída do dirigente suí-
ço como “infeliz”.

“Todos perguntam so-
bre Blatter”, disse Pelé à BBC. 
Acrescentou que “todos fi ca-
ram muito surpreendidos, não 
com Blatter, mas com a Fifa”.

“A minha posição é a de um 
jogador. Quero ver o futebol 
juntando as pessoas e acaban-
do com guerras. Essa é a minha 
posição. O que aconteceu com 
a corrupção não é problema 
meu”, frisou o ex-jogador.

Para Pelé, a Fifa enfren-
ta um período crítico, procu-
rando limpar a sua imagem: 
“É um momento importante 
para a Fifa. A Fifa tem de mu-
dar agora”.

“Penso que tudo na vida 
muda. O futebol muda, a vida 
muda. É importante ter pes-
soas honestas”, disse o tricam-
peão do mundo pelo Brasil.

AUTRÁLIA
O presidente da Federação 

Australiana de Futebol (FAF), 
Frank Lowy, afi rmou ontem 
(3) que a disputa para a orga-
nização da Copa do Mundo de 
2022 “não foi limpa” e disse ter 
partilhado o que sabia com as 
autoridades.

“Nos candidatamos a uma 
disputa limpa, mas sei que ou-
tros não o fi zeram e partilhei o 
que sei com as autoridades, in-
cluindo com o Michael Garcia, 
que realizou uma investigação 
de dois anos sobre a Copa do 
Mundo de 2022”, disse em uma 
carta aberta.

A Austrália candidatou-se 
à organização do Mundial de 
2022, que foi entregue pela Fifa 
ao Catar. Os outros candidatos 
foram os Estados Unidos, o Ja-
pão e a Coreia do Sul.

O suíço Joseph Blatter de-
mitiu-se na terça-feira (2) da 
presidência da Fifa, na sequ-
ência do escândalo de corrup-
ção que abala o organismo má-
ximo do futebol, e anunciou 

que marcará um congresso ex-
traordinário para eleição do 
sucessor.

Blatter anunciou a saí-
da quatro dias após a reelei-
ção para um quinto mandato, 
que ocorreu já depois da de-
tenção de sete dirigentes do or-
ganismo. O dirigente suíço, de 
79 anos, ocupava o cargo des-
de 1998 e já disse que não se 
recandidata.

INTERPOL
A pedido da Justiça dos Es-

tados Unidos, a Interpol emitiu 
um alerta internacional para 
a prisão de dois ex-dirigentes 
da Federação Internacional 
de Futebol (Fifa) e quatro exe-
cutivos acusados de extorsão, 
conspiração e corrupção. En-
tre os procurados está o bra-
sileiro José Margulies, dirigen-
te da empresa Valente Corp. e 
Somerton.

Os dois ex-dirigentes da 
Fifa procurados são o ex-vice-
-presidente Jack Warner, de 
Trinidad e Tobago, e o ex-mem-
bro do Comitê Executivo da 
entidade Nicolás Leoz, do Pa-
raguai. O argentino Alejandro 
Buzarco, dirigente da empre-
sa de marketing esportivo Tor-
neos y Competencias, também 
está na lista, que inclui ainda 
seus compatriotas Hugo Jinkis 
e Mariano Jinkis, dirigentes da 
empresa Full Play Group S.A, 
do mesmo ramo.

O alerta serve para avisar 
aos países-membros da Inter-
pol que as pessoas listadas são 
procuradas pela justiça de al-
gum país e devem ser extradi-
tadas. No comunicado, a Inter-
pol informa que seu papel é o 
de ajudar na identifi cação e lo-
calização dos procurados e que 
não pode obrigar os países a 
efetuar as prisões.

Chamado de Red Notice 
(alerta vermelho), o alerta não 
tem força de mandado de pri-
são internacional. 

DOIS BOMBEIROS 
SÃO CONDENADOS 
PELO INCÊNDIO NO RS
/ SANTA MARIA /  OUTROS SEIS BOMBEIROS SÃO ABSOLVIDOS PELA JUSTIÇA MILITAR NO 
JULGAMENTO PELA MORTE DE 242 PESSOAS QUE ESTAVAM NA BOATE KISS EM JANEIRO DE 2013  

A JUSTIÇA MILITAR do Rio Gran-
de do Sul condenou ontem (3) a 
um ano de prisão dois bombei-
ros e absolveu seis dos oito julga-
dos pelo incêndio na Boate Kiss, 
que resultou na morte de 242 pes-
soas, em janeiro de 2013, na cida-
de gaúcha de Santa Maria, duran-
te um show musical.

Foram condenados por inser-
ção de declaração falsa o tenente-
-coronel da reserva Moisés Fuchs 
e o capitão Alex da Rocha Cami-
lo, que assinaram os alvarás per-
mitindo o funcionamento da boa-
te. Fuchs foi condenado ainda por 
prevaricação, mas a pena foi sus-
pensa e ele terá que cumprir medi-
das alternativas. A defesa dos dois 
disse que vai recorrer da decisão.

Na manhã de ontem, o Minis-
tério Público (MP) do Rio Grande 
do Sul pediu a absolvição de cin-
co bombeiros e a condenação do 
tenente-coronel da reserva Daniel 
da Silva Adriano, que comandava 
a Seção de Prevenção a Incêndio 
(SPI), de Santa Maria por falsidade 
ideológica, mas o tribunal decidiu 
pela absolvição dele.

Os juízes atenderam, porém, 
o pedido do MP e absolveram os 
cinco bombeiros responsáveis por 
vistorias na boate em 2011 e julga-
dos por inobservância da lei, regu-
lamento ou instrução: Gilson Mar-
tins Dias, Marcos Vinícius Lopes 
Bastide, Vagner Guimarães Coe-
lho, Renan Severo Berleze e Sér-
gio Roberto Oliveira de Andrade. 
O MP argumentou que as normas 
com as instruções para as visto-
rias induziam ao erro.

O julgamento dos bombeiros 
na Justiça Militar começou terça-
-feira (2), com a leitura das peças, 
seguida da acusação e da defesa 
de Moisés Fuchs, Alex da Rocha 

Camilo e Daniel da Silva Adriano. 
Eles respondiam por falsidade ide-
ológica, prevaricação e inobser-
vância de lei, regulamento e ins-
trução e podiam pegar penas que 
iam desde a suspensão do exer-
cício da função até cinco anos de 
prisão. Na manhã de hoje, foram 
julgados os demais bombeiros 
acusados de não seguir, durante 
as vistorias na boate, as regras da 
Associação Brasileira de Normas 
Técnicas (ABNT) e do Decreto Es-
tadual 37.380, de 1997, que tam-
bém lista regras de prevenção de 
incêndio.

O caso da Boate Kiss tem um 
processo na Justiça Militar e ou-
tro na Justiça Comum contra oito 
réus. Destes, quatro respondem 
por homicídio doloso e tentativa 
de homicídio: os sócios da boate, 
Elissandro Sphor, o Kiko, e Mau-
ro Hoff mann, e dois integrantes 
da banda Gurizada Fandanguei-
ra: Marcelo de Jesus dos Santos e 
Luciano Bonilha Leão. Os demais 
respondem por falso testemunho 
e fraude processual.

O incêndio na boate ocorreu na 
madrugada do dia 27 de janeiro de 
2013, causando a morte de 242 pes-

soas e deixando mais de 600 feridas. 
O local, que funcionava com docu-
mentação irregular, tinha capaci-
dade para 691 pessoas, mas a sus-
peita é que mais de 800 estivessem 
no interior do estabelecimento.

O fogo começou durante a 
apresentação da banda Guriza-
da Fandangueira, quando um dos 
músicos acendeu um artefato pi-
rotécnico no palco. A espuma usa-
da para abafar o som do ambien-
te era imprópria para uso inter-
no e produziu substâncias tóxi-
cas, como cianeto, o que causou a 
maioria das mortes. 

Brasil abriga 7,7 mil 
refugiados de 81 nações

/ PESQUISA /

CERCA DE 7.700 refugiados de 81 
nacionalidades vivem no Brasil, 
dos quais 25% são mulheres. Entre 
os refugiados reconhecidos pelo 
país, os sírios são o maior grupo, 
com 23% do total, seguidos pela 
Colômbia, Angola e a República 
Democrática do Congo. Há ain-
da estrangeiros vindos do Líbano, 
da Palestina, Libéria, do Iraque, 
da Bolívia e de Serra Leoa. Os da-
dos são do Comitê Nacional para 
Refugiados (Conare) do Ministé-
rio da Justiça, apresentados on-
tem (3) em mesa-redonda do Alto 
Comissariado das Nações Unidas 
para Refugiados (Acnur), na capi-
tal paulista.

De acordo com o Conare, em 
2014, o Brasil recebeu o maior nú-
mero de solicitações de refúgio da 
América Latina. A maioria dos pe-
didos foi apresentada em São Pau-
lo (36%), no Acre (16%), Rio Gran-
de do Sul (11%) e Paraná (7,5%). 
São Paulo é o estado que abri-
ga mais solicitantes de refúgio 
(3.809), e a capital paulista é a ci-
dade com maior população de re-
fugiados (3.276), vindos principal-
mente da Nigéria,   República De-
mocrática do Congo, do Líbano e 
de Gana, pela ordem.

Segundo o diretor adjunto do 

Departamento de Estrangeiros e 
representante do Conare, Paulo 
Guerra, a obrigação constitucio-
nal com relação à entrada dos re-
fugiados e a sua legalização é do 
governo federal, que está traba-
lhando para encontrar os proble-
mas e resolvê-los. “Estamos fazen-
do uma análise do que precisa ser 
feito em termos administrativos e 
de gestão, e faremos o que tiver-
mos recursos para fazer. A organi-
zação tem sido feita, mas não po-
demos obrigar as pessoas a ir para 
aonde não querem. Se elas quise-
rem fi car em São Paulo, eles vão fi -
car, e nós não temos como alterar 
isso”, disse.

Na avaliação do secretário es-
tadual de Desenvolvimento Social, 
Floriano Pesaro, o país não estava 
preparado para o fl uxo migratório 
atual. São Paulo tem recebido um 
número alto de pessoas em bus-
ca de estrutura e tem tentado dar 
o acolhimento necessário. “O que 
mais nos preocupa hoje é a falta 
de documentação, a letargia do go-
verno federal em documentar es-
ses refugiados e nos ajudar na dis-
tribuição pelo país. Nós fazemos 
um apelo ao governo federal, que 
nos ajude a organizar esse fl uxo.”

O coordenador de Políti-

cas para Migrantes, da Secreta-
ria Municipal de Direitos Huma-
nos, Paulo Illes, ressaltou que é 
preciso uma articulação nacional 
para que os imigrantes sejam do-
cumentados e possam tirar a car-
teira de trabalho, já que o merca-
do está conseguindo absorver sua 
mão de obra. “Nós temos feito par-
ceria com algumas empresas que 
têm empregado imigrantes, inclu-
sive para outros estados. A realida-
de da imigração no Brasil é tratá-
vel, mas precisa desenvolver uma 
política para que possamos dar 
uma acolhida digna”, ressaltou.

O representante do Acnur no 
Brasil, Andrés Ramírez, observou 
que é um mito pensar que a maio-
ria dos refugiados está nos paí-
ses desenvolvidos, já que 86% es-
tão nos países em desenvolvimen-
to. “O Brasil tem tido boa respos-
ta do ponto de vista humanitário, 
ao longo de sua história, e os paí-
ses que não têm uma política ge-
nerosa e de portas abertas aos 
que precisam de apoio [têm que] 
aprender com o Brasil “, disse Ra-
mírez. Segundo ele, o exemplo tem 
que melhorar muito, mas já pode 
ser um exemplo. “Essas pessoas 
que chegam estão apenas tentan-
do salvar sua vida.”

PELÉ PEDE “GENTE 
HONESTA” PARA 
LIMPAR O FUTEBOL

NATAL ESTREI VOO PARA 
ALEMANHA DOMINGO

/ CASO FIFA /

/ EXPORTAÇÕES /

O aeroporto internacional 
Aluízio Alves, em São Gonça-
lo do Amarante, começa a rece-
ber a partir de domingo próximo 
o cargueiro modelo MD-11F Luf-
thansa Cargo. A aeronave trans-
portará para Frankfurt, Alema-
nha, cerca de 70 toneladas de fru-
tas. A partir deste voo, o carguei-
ro fara a rota todo domingo, às 
14h15, permanecendo em solo 
potiguar por uma hora e meia; 
e partindo  às 15h45. O primeiro 
voo do avião cargueiro exportará 
apenas mamões. As frutas che-
garão em oito carretas vindas de 
fazendas do Rio Grande do Nor-
te, Paraíba e Pernambuco.

Na opinião do presidente da 
Inframérica, José Luis Menghi-
ni, ao atrair exportações a par-
tir de Natal, a Inframerica contri-
bui para a economia do Estado, 
arrecadando impostos e geran-
do empregos diretos e indire-

tos para o Rio Grande do Norte. 
“Em um ano de operação o Ae-
roporto vem apresentando um 
crescimento notável e o Termi-
nal de Cargas também. Para nós, 
o progresso do Terminal é resul-
tado do esforço de todos que tra-
balharam para tornar o Aeropor-
to de Natal o melhor do Nordes-
te Brasileiro. Serviço de qualida-
de e segurança são as premissas 
que norteiam nosso dia a dia 
operacional. Queremos cres-
cer, mas sem esquecer o bom 
atendimento.”

Dos itens exportados pelo 
Terminal de Cargas para a Euro-
pa, 60% são frutas frescas in na-
tura (mamão, manga, abacaxi), 
para os Estados Unidos, 35% são 
peixes frescos (atum e meca) e os 
outros 5% são diversos, como te-
cidos. Já as importações em sua 
maioria, são peças e máquinas 
para os parques eólicos.

 ▶ Pelé: Fifa tem de mudar

MARCELLO CASAL

 ▶ Julgamento dos bombeiros na Justiça Militar começou terça-feira e acabou ontem

EMPRESA 
CONTESTA 
LAUDO DA 
AERONÁUTICA 

/ ACIDENTE /

A HELIPARK, EMPRESA 
responsável pela 
manutenção do helicóptero 
PP-LLS, que caiu em São 
Paulo em abril, e matou 
cinco pessoas, questionou 
ontem (3) a nota divulgada 
pela Aeronáutica que diz que 
componentes da aeronave 
estavam desconectados 
antes do voo. No acidente 
estavam Th omaz Rodrigues 
Alckmin, fi lho mais novo do 
governador de São Paulo, 
Geraldo Alckmin, e mais 
quatro pessoas.

“A própria nota da 
Força Aérea Brasileira diz 
que os controles fl exíveis e 
alavancas são ‘fundamentais 
para controlar a aeronave 
em voo’. Portanto, como 
afi rmar que o helicóptero 
decolou e voou mesmo 
com esses componentes 
desconectados?”, diz a 
empresa. A Helipark alegou 
ainda que não seria possível 
afi rmar que o comandante 
pilotou a aeronave durante 
todo o voo. 

A empresa concluiu 
que Th omaz Alckmin, não 
poderia estar dentro do 
helicóptero, de acordo com 
as regras de voo, 

DIVULGAÇÃO / MP-RS
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O TRIBUNAL DE Justiça do Rio 
Grande do Norte (TJRN) defi -
niu para o dia 16 junho a eleição 
da lista tríplice de juízes para a 
disputa de uma vaga ao cargo 
de desembargador. São 14 can-
didatos concorrendo ao posto 
aberto após a aposentadoria do 
desembargador Aderson Silvi-
no, ocorrida no último dia 5 de 
janeiro.  

Para a lista tríplice, estão 
concorrendo juízes da primei-
ra instância. Após a escolha fei-
ta pelo pleno, caberá ao presi-
dente do Poder Judiciário do Rio 
Grande do Norte, o desembarga-
dor Claudio Santos, a nomeação 
do novo representante da Corte.

Ontem, durante a sessão ad-
ministrativa do pleno, os de-
sembargadores iniciaram a dis-
cussão sobre como será feita a 
votação para a lista tríplice. A 
ideia é fi nalizar este modelo de 
escolha até a próxima semana. 
No entanto, já a partir de hoje 
os magistrados iniciam a ava-
liação curricular e do exercí-
cio das funções exercidas pelos 
candidatos dentro do sistema 
judiciário.

Nos bastidores do judiciário, 
a vantagem para assumir o pos-
to de Aderson Silvino está com o 
juiz Cornélio Alves de Azevedo, 
da 4ª Vara Criminal de Mosso-
ró. O favoritismo se dá pela par-
ticipação do magistrado mos-
soroense nas listas tríplices das 
últimas disputas à vaga de de-
sembargador. Além disso, ele é o 

mais antigo juiz de 3ª entrância. 
A eleição deveria ter ocorri-

do no dia 29 de abril, mas o pre-
sidente em exercício do judici-
ário estadual, desembargador 
Amílcar Maia, pediu o reapraza-
mento do processo. A justifi cati-
va era a análise do vasto volume 
de documentos apresentados 
pelos candidatos à Corte.

Para a apuração do mere-
cimento, o juiz precisa ter dois 
anos de exercício na 3ª Entrân-
cia, mais elevada posição no 1º 
grau de jurisdição, bem como já 
integrar a primeira quinta parte 
da lista de antiguidade entre os 
concorrentes. Serão analisados 
o desempenho, a produtividade, 
a presteza no exercício das fun-
ções e o aperfeiçoamento téc-
nico dos candidatos ao cargo. 
Também é avaliada a adequa-
ção da conduta do magistrado 
ao Código de Ética da Magistra-
tura Nacional.

Pela sexta vez seguida, o Ban-
co Central (BC) reajustou os juros 
básicos da economia. Por unani-
midade, o Comitê de Política Mo-
netária (Copom) aumentou a taxa 
Selic em 0,5 ponto percentual, para 
13,75% ao ano. Na reunião ante-
rior, no fi m de abril, a taxa também 
tinha sido reajustada em 0,5 pon-
to. Com o reajuste, a Selic retorna 
ao nível de janeiro de 2009, quando 
também estava em 13,75% ao ano. 
A taxa é o principal instrumento 
do BC para manter sob controle a 
infl ação ofi cial, medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA).

Ofi cialmente, o Conselho 
Monetário Nacional estabele-
ce meta de 4,5%, com margem 
de tolerância de 2 pontos, po-
dendo chegar a 6,5%. No entan-
to, ao anunciar o contingencia-
mento do Orçamento de 2015, o 
governo estimou que o IPCA en-
cerre o ano em 8,26%. Segundo o 
Instituto Brasileiro de Geografi a 
e Estatística (IBGE), o IPCA acu-
mula 8,17% nos 12 meses termi-
nados em abril. De acordo com 
o boletim Focus, pesquisa sema-
nal com instituições fi nanceiras 

divulgada pelo Banco Central, o 
IPCA encerrará 2015 em 8,39%. 
Este ano, a infl ação está sen-
do pressionada pelos aumentos 
de preços administrados como 
energia e combustíveis.

Embora ajude no controle 
dos preços, o aumento da taxa 
Selic prejudica a economia, que 
atravessa um ano de recessão, 
com queda na produção e no 
consumo. De acordo com o bo-
letim Focus, analistas econômi-
cos projetam contração de 1,27% 
do Produto Interno Bruto (PIB, 
soma dos bens e serviços produ-
zidos pelo país) em 2015.

A taxa é usada nas negocia-
ções de títulos públicos no Siste-
ma Especial de Liquidação e Cus-
tódia (Selic) e serve como referên-
cia para as demais taxas de juros 
da economia. Ao reajustá-la para 
cima, o BC contém o excesso de 
demanda que pressiona os pre-
ços, porque os juros mais altos 
encarecem o crédito e estimulam 
a poupança. Quando reduz os ju-
ros básicos, o Copom barateia o 
crédito e incentiva a produção e 
o consumo, mas alivia o controle 
sobre a infl ação.

O PROCESSO DE investigação da 
conduta do vereador Marcos An-
tônio (PSOL) no caso que fi cou 
conhecido como “mensalinho do 
PSOL” deve ter sua fase de ins-
trução fi nalizada pela Comissão 
de Ética Parlamentar da Câmara 
Municipal de Natal (CMN) ainda 
este mês. A expectativa do presi-
dente da comissão, vereador Jo-
anilson de Paula Rêgo (PSDC), é 
que os últimos dois depoimen-
tos sejam tomados no próximo 
dia 11, no gabinete da presidên-
cia da CMN. 

A comissão espera ouvir 
Francisco “Mazzaropi” Resen-
de e Júnior Manso, identifi cados 
como dois ex-assessores de Mar-
cos do PSOL, na próxima reu-
nião. “A não ser que eles revelem 
um tesouro enterrado debaixo 
da ponte, devem ser os últimos 
ouvidos pela comissão”, disse o 
presidente da comissão de ética 
parlamentar. 

Durante uma hora e meia na 
manhã de ontem (3), os integran-
tes da Comissão de Ética – Joa-
nilson, Bispo Francisco de Assis 
(PSB) e Chagas Catarino (PROS) 
– ouviram uma das fi guras cen-
trais do caso que identifi cou a 
suposta arrecadação de parte 
dos salários dos servidores do ga-
binete de Marcos do PSOL para 
o que seria um “caixa de campa-
nha”. O jornalista Dinarte Assun-
ção, do PortalNoar.Com, foi o res-
ponsável pela reportagem, publi-
cada em janeiro deste ano, que 
apontou a existência do “mensa-

linho” no gabinete de Marcos.
A publicação mostrou víde-

os do acerto de repasse de parte 
dos salários supostamente para 
caixa partidário e também o pa-
gamento de servidores informais 
que prestavam serviços ao vere-
ador, mas que não estavam lota-
dos no gabinete. 

O dinheiro era recolhido pelo 
servidor Reginaldo Alves, que 
segundo o vereador - já ouvido 
pela Comissão de Ética da CMN 
- operava por conta própria. As-
sunção, acompanhado do advo-
gado Sebastião Leite Júnior, vol-
tou a reforçar a denúncia peran-
te a comissão e o advogado Ítalo 
Bianchi, responsável pela defe-
sa de Marcos do PSOL. O depoi-
mento foi aberto e aconteceu a 
pedido do jornalista.

Bianchi perguntou ao jorna-
lista sobre a fonte de informa-
ção para a matéria, o processo de 
produção da reportagem, uma 
possível parcialidade na cober-
tura do caso e até a relação dele 
com o vereador Sandro Pimentel, 
presidente do diretório do PSOL 
em Natal. O advogado ainda de-
fendeu o recolhimento da verba 
salarial, o que chamou de “coti-
zação voluntária”, relatando que 
a direção executiva nacional do 
PSOL arquivou o pedido de in-
vestigação sobre a atuação do ve-
reador no recolhimento justifi -
cando a contribuição. 

Ele ainda criticou a alcunha 
de “mensalinho” imposta ao caso. 
“O senhor sabe o que foi o men-
salão?”, questionou o advogado.

Dinarte afi rmou que os ví-
deos divulgados foram repassa-

dos por uma fonte que ele não 
quis identifi car através de Bleyde 
Medeiros, ex-assessora de Mar-
cos do PSOL. Ela também acom-
panhou o depoimento, mas não 
quis dar entrevistas à imprensa.

Em certos momentos Ítalo 
Bianchi e Dinarte Assunção en-
saiaram um debate sobre pon-
tos do caso, em especial os pro-
cessos movidos por Marcos do 
PSOL contra o jornalista e o Por-
talnoar.com, mas foram corta-
dos pelo presidente da comis-
são. “Esse aqui é um processo 
sobre a questão ética”, resumiu 
Joanilson.

O advogado do vereador 
também questionou que a trans-
crição dos vídeos, que mostram 
Reginaldo Alves fazendo cobran-
ça de parte do salário de Bley-
de Medeiros, teria apresentado 
modifi cações entre áudio e tex-
to. Para tentar dirimir as dúvi-
das relativas à transcrição, Joa-
nilson Rêgo determinou que o 
setor de ata da Câmara faça a 
degravação dos vídeos divulga-
dos pelo Portalnoar.com. “As de-
gravações devem ser juntadas 
ao processo”, disse o parlamen-
tar. O rito do processo na Comis-
são de Ética Parlamentar aponta 
que, após o fi m dos depoimen-
tos, o material recolhido durante 
a fase de instrução deste proces-
so seguirá para as mãos do vere-
ador Bispo Francisco, que é o re-
lator do caso. Francisco fará um 
parecer analisando a possibili-
dade da quebra de decoro. O pa-
recer será apreciado pela comis-
são e depois levado ao plenário 
da Câmara.

“MENSALINHO DO PSOL” DEVE 
SER CONCLUÍDO ESTE MÊS
/ ÉTICA / COMISSÃO DA CÂMARA MUNICIPAL OUVE JORNALISTA QUE DENUNCIOU O CASO EM REPORTAGEM E TRABALHA PARA 
CONCLUIR FASE DE INSTRUÇÃO DO PROCESSO QUE INVESTIGA QUEBRA DE DECORO POR SUPOSTA “COTIZAÇÃO VOLUNTÁRIA

PAULO NASCIMENTO 
DO NOVO JORNAL

Tribunal de Justiça escolhe novo 
desembargador no próximo dia 16

/ ELEIÇÃO /

TAXA DE JUROS VAI A 13,5%, 
SEXTO AUMENTO SEGUIDO 

/ INFLAÇÃO /

JALMIR OLIVEIRA
DO NOVO JORNAL

Lista de candidatos 
ao pleno

 ▶ Alceu José Cicco – 2ª Vara 
Criminal Fórum Zona Sul (Natal)

 ▶ Cícero Martins de Macedo 
Filho – 4ª Vara da Fazenda Pública 
de Natal

 ▶ Cornélio Alves de Azevedo 
Neto – 4ª Vara Criminal de Mossoró

 ▶ Eustáquio José Freire de 
Farias – 1ª Vara de Precatórias de 
Natal

 ▶ Fátima Maria Costa Soares 
de Lima – 1ª Vara de Família Fórum 
Zona Sul (Natal)

 ▶ Francimar Dias Araújo da Silva 
– 1ª Vara de Execução Fiscal Estadual 
de Natal

 ▶ Francisco Seráphico da 
Nóbrega Coutinho – 7ª Vara 

Criminal de Natal, atualmente juiz 
auxiliar da Presidência

 ▶ Henrique Baltazar Vilar dos 
Santos – 12ª Vara Criminal de Natal

 ▶ Jarbas Antônio da Silva 
Bezerra – 11ª Vara Criminal de Natal

 ▶ Jorge Carlos Meira Silva – 4ª 
Vara de Família de Natal

 ▶ José Dantas de Paiva – 1ª Vara 
da Infância e Juventude, atualmente 
coordenador geral da Infância e 
Juventude do Poder Judiciário do RN

 ▶ Maria Neíze de Andrade 
Fernandes – 2ª Vara de Família de 
Natal

 ▶ Sandra Simões de Souza 
Dantas Elali – 10ª Vara Criminal 
de Natal

 ▶ Suely Maria Fernandes 
Silveira - 1ª Vara de Execução Fiscal 
Municipal de Natal

 ▶ Com o reajuste, a Selic retorna ao nível de janeiro de 2009

MARCOS SANTOS / USP IMAGENS

 ▶ Joanilson de Paula Rêgo, que preside a comissão, acredita que últimos dois depoimentos serão mesmo dia 11

 ▶ Dinarte Assunção, do PortalNoar, reafi rmou as informações publicadas na reportagem

 ▶ Desembargadores já estão avaliando os currículos dos candidtos à vaga
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DEM NA TV
Terminado o namoro com o 

PTB, para a fusão dos dois parti-
dos, o DEM chega à televisão. A 
apresentação do seu programa no 
rádio e na televisão vai ser apre-
sentado hoje, com forte sotaque 
oposicionista, que não combinava 
com o pessoal do PTB.

    
DIZER E PROVAR

O jornalista Dinarte Assunção, 
do Portal no Ar, reafi rmou, ontem, 
na Comissão de Ética da Câmara,  
tudo o que havia divulgado sobre o 
“Mensalinho do PSOL” e apresentou 
cópia de uma “contribuição eleito-
ral” , no valor de R$ 500,00 feita por  
Reginaldo Alves para a campanha 
do vereador Marcos Antônio (em 
cujo gabinete trabalhava) a Deputa-
do Estadual. Na época, o salário de 
Alves era de R$ 750,00. O Vereador 
do PSOL tentou impedir o jornalis-
ta de noticiar o fato pedindo que a 
censura fosse feita pela Justiça.

CAPITAL DOS FERIADOS
Decreto do prefeito Carlos Edu-

ardo Alves consolida Natal como a 
“Capital dos Feriados”, são 21 por 
ano, dos quais, seis são “pontos fa-
cultativos” para os servidores mu-
nicipais que foram agrupados num 
só decreto:  Segunda-feira de Car-
naval, Quarta-feira de Cinzas,  Dia 
de São Pedro (29 de Junho), Dia do 
Servidor Público (28 de Outubro), 
véspera de Natal (24 de Dezembro)  
e véspera de ano (31 de Dezembro).

CAPITÃO DO TIME

O já célebre tenente Styvenson, 
Eann Styvenson Valentim Mendes, 
agora é Capitão da nossa briosa 
Polícia Militar. Foi promovido, jun-
tamente com outros 12, em ato do 
governador Robinson Faria, publi-
cado na edição de ontem do Diário 
Ofi cial, promoção retroativa a 21 
de abril. Foram promovidos dois 
outros Capitães do Quadro de Ofi -
ciais de Administração, três capi-
tães médicos e 51 primeiros tenen-
tes, complementando a mais nu-
merosa promoção de militares em 
toda a história da PM, benefi cian-
do diretamente a 111 ofi ciais.

Outro ofi cial da PM que ga-
nhou destaque (no reality show 
“No Limite”, da Globo), o major 
Rodrigo Trigueiro Felix foi pro-
movido a Tenente coronel, assim 
como outros 18 majores da PM.

BATALHA DAS RUINAS
Depois de 50 anos (a serem com-

pletados no próximo dia 7 de setem-
bro) e de trinta anos abandonado, o 
Hotel Internacional dos Reis Magos, 
como foi batizado pelo seu constru-
tor, o governador Aluízio Alves, con-
segue se fi rmar como um duplo ícone: 
1 – Como primeiro hotel de praia em Natal, representou um marco 
no turismo local, apesar de contar somente com 69 apartamentos; 2 
– E marca da degradação de uma área nobre da capital potiguar que 
não tem conseguido escapar da ausência de uma âncora com aconte-
ceu nos primeiros anos a partir de 1965, quando foi inaugurado numa 
grande festa popular que contou com a Orquestra de Frevo do célebre 
maestro Nelson Ferreira.

Além disso, na tentativa de renascer, tem contribuído com o que 
pode ser transformar num capítulo onde se junta a insegurança jurí-
dica que tem se transformado numa marca do nosso Rio Grande do 
Norte; exemplo da falta de respeito para propriedade privada e livre 
iniciativa; repositório para a ação de acadêmicos pouco ocupados, as-
sociações profi ssionais, entidades culturais, oportunistas carentes de 
acesso à mídia, bem intencionados ingênuos dispostos a desfraldar a 
bandeira da utopia, rebeldes por natureza em busca de uma causa, e 
alguns manifestantes de plantão. A união de todos esses componentes 
termina criando uma história de como é possível mobilizar respeitáveis 
forças de forma tão dispersa em prejuízo da cidade. O pior é estabelecer 
uma discussão em torno de um fato econômico (sobretudo econômi-
co) sem se levar em conta as regras impostas pelo marcado. O legítimo 
proprietário do Hotel dos Reis Magos, o grupo Hotéis Pernambuco S/A, 
adquiriu o Reis Magos, num leilão realizado pelo Governo do Estado, 
que havia revogado o contrato com a “Tropicais Hotéis”, do grupo Va-
rig, na expectativa de fazer um bom negócio. Os novos donos do HIRM 
tomaram uma primeira decisão empresarial aumentando o número 
de leitos, e, para tanto, sacrifi caram as áreas comuns que marcavam a 
alta categoria de quem havia conquistado a condição de sala de visitas 
da cidade. De positivo dessa fase se pode registrar a abertura da boate 
“Royal Salute” que foi a sua ultima marca positiva. Mas o resultado do 
negócio não foi o esperado. E o dono do hotel desinteressou-se pela ope-
ração, transferida a um grupo local que não conseguiu manter o negó-
cio. O Reis Magos havia perdido o seu charme e não atraia hóspedes. E 
desistiu do hotel. Não apareceu ninguém mais interessado naquele ne-
gócio e acabou o ciclo do hotel. Não há registro de nenhum movimento, 
ação ou mesmo opinião de ninguém para a manutenção do hotel, que 
para se manter necessitaria de clientes; e estes haviam sumido.

Restou o imóvel e a possibilidade de viabilizar novos negócios. To-
dos aqueles que fi cam calados quando o hotel fechou e se mantiveram 
calados nos anos de abandono, de repente se reagruparam, e tem rea-
gido todas as vezes que o proprietário do imóvel anuncia a disposição 
de fazer novos investimentos para recuperar o capital que havia sido 
investido diretamente, sem falar nos custos de manutenção do imóvel 
sem sofrer nenhuma invasão, numa área da cidade marcada historica-
mente pelas construções à margem da legislação.

O conjunto de forças mobilizadas pelo retorno do Hotel dos Reis 
Magos aos anos 70 produziu inúmeras demandas judiciais, em dife-
rentes níveis, que vem provocando decisões judiciais contraditórias, a 
partir do reconhecimento da alegada importância histórica e artística, 
reconhecida por alguns juizes e negada por outros. Enquanto o assun-
to vai tramitando no Judiciário vai continuando do jeito que se encon-
tra cumprindo o seu papel de ruína. Como o momento econômico é 
desfavorável a qualquer investimento, seria bom que a Justiça chegasse 
a uma conclusão sobre a matéria para que, surgindo uma fase favorá-
vel não se tente impedir a implantação de um projeto, seja ele o que for, 
dependendo, ou não, da demolição das ruínas.

 ▶ O senador José Agripino embarca, 
hoje, para Paris. Vai paraninfar o 
casamento de um amigo.

 ▶ Hoje, 17 hs, na Igreja de Nossa Senhora 
da Esperança, padre Agustín Salon celebra 
missa de ação de graças pelo aniversário 
do prefeito Carlos Eduardo Alves.

 ▶ O grupo “As Nordestinas” canta Elino 
Julião, hoje, no Teatro de Cultura Popular 

no projeto os Caminhos do Elefante 
na MPB.

 ▶ Hoje e amanhã, o Teatro Alberto 
Maranhão realiza o 12º Fórum Nacional 
de Arte Espírita, com teatro, música, 
dança e poesia.

 ▶ Em Assu começa, hoje, a vai até dia 
12 a peregrinação da imagem de São 
João Batista pelos bairros da cidade

 ▶ Roda Viva chamou os Jovens Escribas 
de Novos Escribas. Pode ser sintoma do 
Mal de Alsaimer do seu titular.

 ▶ Hoje é Dia Santo de Guarda, mesmo 
o Brasil sendo um estado laico, como 
feriado nacional de Corpus Christi.

 ▶ A campanha de vacinação contra a 
Gripe Infl uenza será encerrada amanhã 
depois de ter seu prazo prorrogado.

 ▶ A CBTU informa: O trem urbano não 
roda no feriado de hoje. – Sem novidade.

 ▶ O aniversariante do dia é o Natal 
Shopping Center. Completa 23 anos.

 ▶ Em clima de Cidade Junina, a partir 
de amanhã, o Hotel Termas de Mossoró 
realiza na manhã de todas as sextas-
feiras do mês seu arraiá com direito a 
quadrilha e tudo.

ZUM  ZUM  ZUM

DO PRESIDENTE DA AMPERN, EUDO RODRIGUES LEITE, 
RESPONDENDO AO SECRETÁRIO EDILSON FRANÇA

É uma indisfarçável 
tentativa de transferir 
responsabilidade”

▶ rodaviva@novojornal.jor.br

Meio ambiente: o ciclo 
O sucesso do trabalho desenvolvido pela equipe do NOVO JOR-

NAL que resultou no especial “Sobreviventes: lutando pela vida a 
passos lentes” mostra como são grandes as demandas na área am-
biental, mas revela, por outro lado - o que é compensador -, como 
ainda há gente abnegada e preocupada com a preservação da na-
tureza. E como o trabalho desse pessoal comprometido pode fazer 
a diferença.

O especial, que pode ser visto ainda no site do NOVO JORNAL, 
mostra o trabalho desenvolvido pela Associação de Meio Ambiente 
e Justiça Social, em São Miguel do Gostoso, para preservar as tarta-
rugas-de-pente, espécie em risco de extinção. 

Aquele trecho do litoral norte é área de desova da tartaruga – 
como há outros trechos na costa potiguar nos quais se desenvolvem 
ações para preservar as tartarugas marinhas. Após a reportagem, 
ecologistas, ambientalistas, estudantes e mesmo nativos que desen-
volvem trabalho em favor do meio ambiente ressaltaram a impor-
tância da exposição do tema pelo NOVO JORNAL.

O papel de um jornal também é este, o de estimular ações e in-
centivar manifestações voltadas para a preservação do ecossistema. 
Muitas vezes o trabalho realizado por grupos como o de São Miguel 
de Gostoso resulta do esforço pessoal de seus componentes, sem 
contar com recursos ou com apoios insufi cientes.

Ao mostrar o projeto, o jornal chamou a atenção para o envol-
vimento e a mobilização da comunidade e para os problemas que a 
associação enfrenta, como a quantidade de veículos que frequentam 
o trecho de desova, ameaçando as tartarugas que nascem.

No dia seguinte, o Detran, o Idema - o órgão ambiental do esta-
do - e a Superintendência do Patrimônio da União anunciaram me-
didas a fi m de evitar que o tráfego de carros na área de desova em 
São Miguel do Gostoso possa afetar o trabalho de preservação das 
tartarugas.

São inúmeros os problemas ambientais enfrentados no Rio 
Grande do Norte, incluindo não somente a necessidade de lutar para 
manter as espécies com risco de extinção. Há rios poluídos, destina-
ção do lixo incorreta e outros tipos de degradações.

Como estado que depende economicamente das suas belezas 
naturais, já que elas movem a atividade turística, o tema preserva-
ção deve constar não somente da agenda política do estado e dos 
municípios, mas desde cedo deve ser incentivada nas escolas, a fi m 
de que as crianças cresçam com conhecimento de causa.

Datas como a celebrada nesta semana – o Dia Mundial do Meio 
Ambiente – servem para isso, para que as demandas sejam revisa-
das, as cobranças feitas e as medidas tomadas.

Editorial

O que diz Léon Denis
Uma lei, já o dissemos, rege a evolução do pensamento, como a 

evolução física dos seres e dos mundos; a compreensão do universo 
se desenvolve com os progressos do espírito humano. Essa compre-
ensão geral do universo e da vida foi expressa de mil maneiras, sob 
mil formas diversas no passado. Ela o é hoje em outros termos mais 
latos, e o será sempre com mais amplitude, à medida que a humani-
dade for subindo os degraus de sua ascensão.

A ciência vê alargar-se, sem cessar, seu campo de exploração. 
Todos os dias, com auxílio de seus poderosos instrumentos de ob-
servação e análise, descobre novos aspectos da matéria, da força e 
da vida; mas o que esses instrumentos verifi cam já muito tempo 
havia que o espírito o discernira, porque o voo do pensamento pre-
cede sempre e excede os meios de ação da ciência positiva. Os ins-
trumentos nada seriam sem a inteligência, sem a vontade que os 
dirige.

A ciência é incerta e mutável, renova-se sem cessar. Os seus mé-
todos, teorias e cálculos, com grande custo arquitetados, desabam 
ante uma observação mais atenta ou uma indução mais profunda, 
para darem lugar a novas teorias que não terão mais estabilidade.

Não obstante, o espírito humano avança passo a passo no co-
nhecimento do ser e do universo; o nosso saber modifi ca-se dia a 
dia; a individualidade humana revela-se com aspectos inespera-
dos. À vista de tantos fenômenos verifi cados experimentalmente, 
em presença de testemunhos que de toda parte se acumulam, ne-
nhum espírito perspicaz pode continuar a negar a realidade da ou-
tra vida, a esquivar-se às consequências e às responsabilidades que 
ela acarreta.

O que dizemos da ciência poder-se-ia, igualmente, dizer das 
fi losofi as e das religiões que se têm sucedido através dos séculos. 
Contituem elas outros tantos estágios ou trechos percorridos pela 
humanidade, ainda criança, elevando-se a planos espirituais cada 
vez mais vastos e que se ligam entre si.

Até aqui todos os domínios intelectuais têm estados seprados 
uns dos outros, cercados de barreiras e muralhas – a ciência de um 
lado, a religião de outro. A fi losofi a e a metafísica estão eriçadas de 
sarças impenetráveis. Quando tudo é simples, vasto e profundo no 
domínio da alma como no do universo, o espírito de sistema tudo 
complicou, apoucou, dividiu. 

A religião foi emparedada no sombrio ergástulo dos dogmas e 
dos mistérios; a ciência foi enclausurada  nas mais baixas camadas 
da matéria. Não é essa a verdadeira religião, nem a verdadeira ciên-
cia. Bastará nos elevarmos acima dessas classifi cações arbitrárias 
para compreendermos que tudo se concilia e se reconcilia numa vi-
são mais alta. O espiritualismo moderno vai acentuar essa tendên-
cia, dar-lhe um sentido mais claro e rigoroso. 

Dia virá em que ciências, fi losofi as, religiões, divididas hoje, reu-
nir-se-âo na luz e será então a vida, o esplendor do espírito, o reina-
do do conhecimento. 

MOURA NETO

Editor de Cidades ▶ mouraneto@novojornal.jor.br

Artigo

SEIS CORONÉIS
Na onda das promoções retroa-

tivas a 21 de Abril, a Polícia Militar 
ganhou cinco novos coronéis, pos-
to máximo da carreira: Ulisses Nas-
cimento de Paiva, Dancleitos Pe-
reira Leite, Klécius Bandeira Caval-
canti, Elyause Moreira de Silva Ju-
nior  Welington Arcanjo de Morais 
e Saito Rogério da Rocha e Silva.

SEGURANÇA ZERO
Em vez das periódicas ações 

nos postos do interior, a bandida-
gem resolveu esculachar. Nesta vés-
pera de feriado, resolveram dinami-
tar os caixas automáticos do Ban-
co do Brasil numa de suas agências 
mais centrais, na av. Afonso Pena. 
Ninguém sabe, ninguém, viu, mas, 
pelo menos,  a grana não saiu.

MEIO AMBIENTE
A Prefeitura de Natal con-

centra, hoje, no Parque da Cida-
de d. Nivaldo Monte uma progra-
mação intensa, ocupando todo o 
dia, para marcar  a passagem do 
Dia do Meio Ambiente em Natal. 
No meio da programação terá a 
inauguração do Museu Aberto de 
Esculturas.

DE MILHÕES
Na sua passagem pelo Rio 

Grande do Norte, semana passa-
da, o Ministro da Integração Na-
cional, Gilberto Occhi, anunciou 
a transferência de recursos para o 
governo da ordem de R$ 200 mi-
lhões. Mas, quem se der ao traba-
lho de conferir o que ele deixou de 
fato, vê esse número reduzido para 
R$ 4 milhões, o total do convênio 
por ele assinado para “obras emer-
genciais contra a seca”.

TIME NOVO
A reitora Ângela Paiva defi niu 

os novos integrantes de sua equi-
pe. Para a Pró Reitoria de Exten-
são, foram designados os profes-
sores Fátima Freire de Melo Ximes 
e Breno Guilherme de Araújo Ti-
noco (adjunto); na Pró Reitoria de 
Pós Graduação, foram designadas 
Maria das Vitória Vieira de Sá e 
Érica Reis de Andrade (adjunta;); e 
na Pro Reitoria de Pós Graduação, 
Fernanda Narvo Raffi  n.

MUITA CULTURA
A Câmara Municipal de Na-

tal promulgou a Lei nª 0411/2015 
dispõe sobre a “a transformação 
em Casas de Cultura dos imóveis 
abandonados que pertençam ao 
Município de Natal”. Quem se der 
ao trabalho de dar uma passada 
pelo bairro da Ribeira vai localizar 
mais de meia dúzia de imóveis do 
município abandonados.
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O RIO GRANDE do Norte registrou 
crescimento de 343,4% no núme-
ro de homicídios entre a popula-
ção juvenil no período de 2002 a 
2012. E em sete anos (2005 a 2012) 
viu sua população carcerária cres-
cer 161%, saltando de 2.245 deten-
tos para 5.485. Essa quantidade 
coloca o RN como estado com a 
5ª maior  população carcerária do 
Nordeste e a 19ª do Brasil.

A informação é do Mapa do 
Encarceramento: os Jovens do 
Brasil, publicação divulgada on-
tem pelas secretarias Nacional 
de Juventude (SNJ) e de Políticas 
de Promoção da Igualdade Racial 
(Seppir) e pelo Programa das Na-
ções Unidas para o Desenvolvi-
mento (Pnud). De acordo com o 
levantamento, na análise por regi-
ões, o Nordeste teve o menor cres-
cimento médio do número de pre-
sos no período, embora o encarce-
ramento tenha crescido em todos 
os locais. Pernambuco lidera nesse 
ranking: em 2005 eram 15.817 pre-
sos; em 2012, 28.769 (crescimento 
de 82% em sete anos).

Já o Rio Grande do Norte se 
destaca com crescimento de 161% 
nesse mesmo período, intensifi ca-
do em 2011 e 2012 – o maior cres-
cimento da região, embora o nú-
mero absoluto de presos seja bai-
xo se comparado ao de outros es-
tados. Paraíba e Bahia foram os 
estados do Nordeste que tiveram 
o menor crescimento percentu-
al: 43%. No RN, a relação de preso 
por vaga é 0,1 ponto acima da mé-
dia brasileira, que é de 1,7. A pior 
relação de presos por vagas no sis-
tema está em Alagoas, 3,7 presos 
para cada vaga disponível. No es-
tado de Fernando Collor, a popu-
lação carcerária é de 4.153 deten-
tos. A maior população carcerária 
do Brasil é a de São Paulo: 190.828 
presos, com distribuição de 1,9 por 
vaga. Ou seja, cada vaga é ocupada 

por no mínimo dois condenados.
Com relação a adolescentes 

cumprindo medidas sócio-educa-
tivas, o Rio Grande do Norte regis-
tra redução de 45% de 2011 para 
2012: eram 27, agora são 70. Ain-
da com relação a adolescentes, 
um dado é alarmante: o homicí-
dio “aparece como o segundo ato 
infracional mais recorrente em 15 
dos 26 estados e Distrito Federal, 
sendo sete deles da região Nordes-
te (Bahia, Ceará, Maranhão, Pa-
raíba, Piauí, Rio Grande do Norte 
e Sergipe) e cinco da região Nor-
te (Amapá, Amazonas, Roraima, 

Pará e Tocantins). Entre 2011 e 
2012 foram registrados 12 homicí-
dios cometidos por adolescentes. 
No Nordeste esse total foi de 732. 
No Brasil, 1963.   

Ainda nesse recorte do levan-
tamento, outro dado preocupante 
com relação ao Estado: em relação 
ao crescimento dos homicídios 
entre a população juvenil das uni-
dades federativas, durante o perí-
odo de 2002 a 2012, o Rio Grande 
do Norte registra índice de 343,4%, 
mais que o quádruplo. Bahia, Cea-
rá e Maranhão, mais que triplica-
ram esse índice.

Em resumo, conforme o pró-
prio levantamento: o “Rio Grande 
do Norte apresentou o maior cres-
cimento da população encarce-
rada durante o período de 2005 a 
2012 e foi um dos estados do Nor-
deste a apresentar o maior cresci-
mento no número de homicídios 
no período de 2002 a 2012, sen-
do o primeiro no ranking de cres-
cimento da taxa de homicídios 
de jovens para o mesmo período. 
Destaca-se ainda que RN triplicou 
o número de homicídios de negros 
no período de 2002 a 2012, segun-
do os dados do Mapa da violência.”

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE MOSSORÓ – 8ª VARA

Seção Judiciária do Rio Grande do Norte – 8a Vara Federal
Av. Jorge Coelho de Andrade, s/n, Presidente Costa e Silva

CEP 59.625-400 – Mossoró/RN

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE TERCEIROS INTERESSADOS
COM PRAZO DE 20 DIAS 
EDI.0008.000060-2/2015

O Excelentíssimo Senhor Juiz Federal da 8ª Vara – 
Dr. ORLAN DONATO ROCHA, da Seção Judiciária do 
Estado do Rio Grande do Norte, na forma da lei, etc.

FAZ SABER a quantos o presente Edital virem ou dele conhecimento tiverem que o 
DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS CONTRA AS SECAS - DNOCS promove AÇÃO 
DE DESAPROPRIAÇÃO de nº 0800705-15.2014.4.05.8401 em desfavor de MANOEL 
FERREIRA DE LIMA e DOROTEIA ALVES TORRES DE LIMA, que, pelo presente Edital, com 

INTIMADOS eventuais terceiros 
interessados no domínio do imóvel expropriado, qual seja, imóvel SCA-098.1 denominado 
“SÍTIO RANCHO DO JUCÁ”, integrante do Projeto de Irrigação Santa Cruz do Apodi e 
pertencente aos demandados, nos termos do art. 34, , do Decreto-Lei nº 3.365/1941.

E para que chegue ao conhecimento dos interessados, passou-se o presente Edital, que 
será disponibilizado no mural eletrônico deste Juízo e publicado na forma da lei. Ficando, ainda, 
cientes que a sede deste Juízo Federal situa-se no endereço Av. Jorge Coelho de Andrade, s/
nº, Presidente Costa e Silva, CEP 59.625-400, Mossoró/RN. Dado e passado nesta cidade 
de Mossoró/RN, aos 05 de maio de 2015. Eu, (______), Tayrone Thallis de Medeiros Souza, 
Técnico(a) Judiciário(a), digitei e conferi o presente edital, que vai devidamente assinado pelo 
MM. Juiz Federal.

ORLAN DONATO ROCHA
Juiz Federal

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
SUBSEÇÃO JUDICIÁRIA DE MOSSORÓ – 8ª VARA

Seção Judiciária do Rio Grande do Norte – 8a Vara Federal
Av. Jorge Coelho de Andrade, s/n, Presidente Costa e Silva

CEP 59.625-400 – Mossoró/RN
EDITAL DE INTIMAÇÃO DE TERCEIROS INTERESSADOS

Com Prazo de 20 Dias 
EDI.0008.000065-5/2015
O Excelentíssimo Senhor Juiz Federal da 8ª Vara – 
Dr. ORLAN DONATO ROCHA, da Seção Judiciária do 
Estado do Rio Grande do Norte, na forma da lei, etc.

FAZ SABER a quantos o presente Edital virem ou dele conhecimento tiverem 
que o DEPARTAMENTO NACIONAL DE OBRAS CONTRA AS SECAS - DNOCS 
promove AÇÃO DE DESAPROPRIAÇÃO de nº 0800739-87.2014.4.05.8401 em 
desfavor de MANOEL FERREIRA DE LIMA e OUTROS, que, pelo presente Edital, 

INTIMADOS 
eventuais terceiros interessados no domínio do imóvel expropriado, qual seja, 
imóvel SCA-098 denominado “SÍTIO RANCHO DO JUCÁ”, integrante do Projeto de 
Irrigação Santa Cruz do Apodi e pertencente aos demandados, nos termos do art. 34, 

, do Decreto-Lei nº 3.365/1941.
E para que chegue ao conhecimento dos interessados, passou-se o presente 

Edital, que será disponibilizado no mural eletrônico deste Juízo e publicado na forma 
da lei. Ficando, ainda, cientes que a sede deste Juízo Federal situa-se no endereço 
Av. Jorge Coelho de Andrade, s/nº, Presidente Costa e Silva, CEP 59.625-400, 
Mossoró/RN. Dado e passado nesta cidade de Mossoró/RN, aos 06 de maio de 2015. 
Eu, (______), Tayrone Thallis de Medeiros Souza, Técnico(a) Judiciário(a), digitei e 
conferi o presente edital, que vai devidamente assinado pelo MM. Juiz Federal.

ORLAN DONATO ROCHA
Juiz Federal

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATAL
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

AVISOS DE LICITAÇÃO

A Secretaria Municipal de Saúde - SMS, situada na Rua Fabrício Pedrosa, 915, 4º piso, sala 05 -
telefax: (84) 3232-8512, Areia Preta, Natal - RN, através da Pregoeira, objetivando o grau de
competitividade e publicidade dos atos preconizados pela administração, torna pública a
realização do certame abaixo especificado:

Contratação de empresa para prestação de serviço de publicação de avisos de licitações e
pregões no Diário Oficial da União - DOU e Jornal de Grande Circulação no Estado do RN, com
abertura das propostas de preço, em , horário de Brasília. O
Edital com as especificações encontra-se à disposição dos interessados, no endereço acima
citado, no horário das 08h às 13 horas, de segunda a sexta-feira e no site do BB
conforme as condições legais dispostas na Legislação pertinente.

Natal/RN, 02 de junho de 2015.

Pregoeira/SMS/PMN

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 20.044/2015

19/06/2015 às 13 horas e 30minutos

Suely Meneses Barreto

www.licitações-e

EM 5 ANOS, 161% 
MAIS PRESOS NO RN
/ PESQUISA /  POPULAÇÃO CARCERÁRIA NO RIO GRANDE DO NORTE SALTOU DE 2.245 PARA 5.485 
DETENTOS EM CINCO ANOS E HOMICÍDIOS ENTRE ADOLESCENTES CRESCE 343,4% EM DEZ ANOS

O sistema prisional brasileiro 
não tem estrutura para dar con-
ta do aumento projetado para a 
população carcerária, caso a re-
dução da maioridade penal seja 
aprovada pelo Congresso Nacio-
nal e sancionada pela Presidên-
cia da República. A opinião é de 
autoridades e pesquisadores que 
participaram ontem (3) do lan-
çamento do Mapa do Encarcera-
mento: os Jovens do Brasil.

O documento mostra que a 
população carcerária no Brasil 
cresceu 74% entre 2005 e 2012. De 
acordo com a autora da pesquisa, 
Jacqueline Sinhoretto, a superpo-
pulação carcerária é uma realida-
de em todo país. “Todos estados 
brasileiros já estão com superpo-
pulação carcerária. A média do 
Brasil é 1,7 preso para cada vaga, a 
um custo variando entre R$ 2 mil 
e R$ 3 mil por preso. Em Alagoas, 
a média é 3,7 presos por vaga. No 
entanto, há unidades com índice 
superior a cinco presos por vaga”, 
informou a pesquisadora.

Para o secretário Nacional de 
Juventude, Gabriel Medina, além 
da superpopulação, o sistema 
prisional tem outros desafi os. “O 
Brasil encarcera muito, encarce-
ra mal e não ressocializa os pre-
sos. Prova disso é que, apesar de 
a juventude já vir sendo encarce-
rada, a situação do país não tem 
melhorado. Além de não resso-
cializar os presos, [as instituições] 
vêm colocando os jovens sob do-
mínio de organizações crimino-
sas”, disse ele.

Os dados do Mapa do Encar-

ceramento mostram que, ao lon-
go do período de análise, o nú-
mero absoluto de presos saltou 
de 296.919 para 515.482. A maior 
parte dessas prisões (70%) foi mo-
tivada por crimes patrimoniais 
ou envolvendo drogas, enquanto 
crimes contra a vida motivaram 
apenas 12% das prisões.

Para Jacqueline, o aumen-
to do número de vagas no perío-
do e a construção de novos pre-
sídios não amenizaram os pro-
blemas de superpopulação. “Este 
é um problema de direitos hu-
manos pelo qual as autoridades 
brasileiras, por diversas vezes, 
têm sido interpeladas por órgãos 
internacionais”.

Ao analisar o perfi l dos presos, 
a pesquisa deixa “evidente” a exis-
tência de uma “seletividade pe-
nal” sobre um segmento específi -
co: o jovem negro com idade entre 
18 e 24 anos. Em 2012, negros fo-
ram presos uma vez e meia a mais 
do que brancos. A autora da pes-
quisa explica que, apesar de o nú-
mero de homens presos ainda ser 
maior que o de mulheres, o estudo 
indicou crescimento maior da po-
pulação feminina nos presídios. 
“Enquanto o aumento da popula-
ção carcerária masculina foi 70%, 
o da população feminina foi mais 
que o dobro: 146%. Isso está fa-
zendo nossa população carcerá-
ria ser cada vez mais feminina”, 
disse a pesquisadora. Atualmente, 
há 31.824 mulheres presas no país 
(6,17% da população carcerária) e 
483.658 homens (93,83%).

Outra crítica da pesquisado-
ra ao sistema brasileiro é o ex-
cessivo número de prisões pro-
visórias. “Para cada dois presos 

não julgados, temos apenas um 
julgado. Isso mostra que não en-
contramos na Justiça condições 
para fazer o julgamento dessas 
pessoas. Se considerarmos que a 
maior parte das pessoas apena-
das teve condenação entre qua-
tro e oito anos, concluímos que, 
se houvesse preocupação da Justi-
ça em cumprir a lei, 20% dos pre-
sos poderiam cumprir a pena em 
regimes alternativos”, disse ela, ao 
ressaltar que tal medida aliviaria 
em parte a superpopulação carce-
rária brasileira.

Coordenador das Nações Uni-

das no Brasil, Jorge Chediek afi r-
mou que as políticas punitivas 
não têm apresentado resultados 
satisfatórios. “A maioria dos pa-
íses fracassou ao priorizar polí-
ticas punitivas porque as causas 
dos crimes não foram reduzidas. 
Não é solução colocar mais gen-
te na cadeia. Por isso, temos re-
comendado que o país não mude 
a situação da maioridade penal”, 
disse Chediek.

SISTEMA PRISIONAL DO PAÍS NÃO SUPORTA 
REDUÇÃO DA MAIORIDADE

PEDRO PEDUZZI 
AGÊNCIA BRASIL

LEIA MAIS EM 
CIDADE, 9

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSA E FICA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

23 de junho de 2015, às 14:30 horas
contratação de empresa visando a execução dos Serviços de Construção do Sistema de
Esgotamento Sanitário doMunicípio de Passa e Fica.

Elayne Dinara Cordeiro da Silva

AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2015

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Passa e Fica-RN, torna público que receberá
no dia , documentos de habilitação e proposta de preços para

O Edital na integra poderá ser obtido junto
a Comissão de Licitação, na sede da Prefeitura, sito a Praça LuizAmâncio Soares, 80, Centro, Passa
e Fica/RN, no horário de 08:00h às 13:00 horas.

Passa e Fica-RN, em 03 de Junho de 2015.
- Presidente da CPL

 ▶ Quantidade de presos no Rio Grande do Norte é a 5ª maior do Nordeste e a 19ª do Brasil

HUMBERTO SALES / ARQUIVO NJ
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Conecte-se

Empresário do ano
O empresário Nevaldo Rocha, 
recentemente homenageado como 
Empresário do Ano, deveria ser 
considerado empresário-gênio do 
século, cujos feitos não cabem 
simples relatos nas seções de cartas 
de leitores nem reportagens na mídia. 
Seria pouco. A vida empresarial de 
Nevaldo Rocha deveria ser levantada 
por especialista-escritor de economia 
que se encarregaria de redigir para 
um bom livro documentário sobre o 
fundador da Riachuelo e Guararapes 
Têxtil. Há muito que se pesquisar e
estão vivas pessoas que conhecem 
os primeiros passos de sr. Nevaldo 
em Natal, no meio comercial de 
confecções nos anos da II Guerra e as 
Lojas Setas, nos anos 50.
Na pesquisa não pode ser esquecido 
o episódio ocorrido na Ribeira, 
quando Nevaldo Rocha convidou 
Otávio Fernandes da Silva, o 

melhor costureiro da cidade, com 
10 alfaiates trabalhando para ele. 
Nevaldo, após uma viagem aos 
Estados Unidos, onde constatou que 
lá se fabricava roupas masculinas 
prontas, em série, e não por peças, 
em alfaiatarias, para se associarem. 
Sr. Otávio, empresário conservador 
e desconhecedor do avanço 
tecnológico nos “States”, preferiu 
continuar com a sua empresa 
individual. Nevaldo Rocha, no entanto, 
conseguiu que Otávio Fernandes da 
Silva cedesse seus 10 operários para 
trabalharem para ele aos sábados 
e domingos. E trocaram o barco 
prá frente. Daí surgiram as Lojas 
Setas, o embrião das “Guararapes”, 
com fi liais em várias capitais. Sr. 
Otávio comprou ações das Lojas 
Setas, “para ajudar Nevaldo”. Por 
fi m, sr. Fulco, italiano, não topou 
a parada e fi cou onde estava. “Se 
papai, tivesse ido trabalhar com sr. 

Nevaldo, a situação hoje era outra”, 
disse Paulinho Fulco. Também não 
se pode esquecer de Nilson Rocha, o 
organizador.

Luiz Gonzaga Cortez, 
Jornalista

Contêiner
Sobre a sugestão do secretário 
de Justiça Edilson França de usar 
contêineres para custodiar presos 
em Alcaçuz: O uso de contêiner 
até para moradia familiar já vem 
sendo adotado em países com 
superpopulação.

Cristina Daltro, 
Pelo Facebook

Contêiner - 2 
Não adianta de nada. Precisa que 
a lei funcione. Ressocialização dos 
apenados.

Joel Carvalho, 
Pelo Facebook 

Câmeras
Sobre exigência do Ministério Público 
para que sejam instaladas câmeras e 
refl etores no entorno da penitenciária 
de Alcaçuz:
Não tinha guarita 24h num 

presídio??? Em todo prédio de 
moradores tem. Não tem refl etor? 
Não tem sistema de câmeras? O 
governo de Rosalba realmente fez 
questão de acabar com tudo de uma 
vez por todas. O que já era crítico 
virou patético. Essa mulher e o 
esposo deveriam ser presos por ter 
permitido a segurança do RN chegar 
a esse ponto.

Bea Pereira, 
Pelo Facebook

Aeroporto
Sobre a instalação de um “hub” no 
Aeroporto Aluízio Alves:
Sem um bom acesso ao aeroporto 
fi ca difícil ganhar essa disputa!

debsprocopio, 
pelo Instagram

Cajupiranga
Sobre a violência na região de 
Cajupiranga, em Parnamirim, 
reclamada por moradores e 
comerciantes do local: 
Muito triste, uma área que cresce 
e se valoriza, na mão de bandidos. 
Cadê a polícia? Cadê a ronda?

dacioazevedo, 
Pelo Instagram

▶ cartas@novojornal.jor.br twiter.com/NovoJornalRN facebook.com/novojornalrn novojornal.jor.br

O leitor pode fazer a sua denúncia 
neste espaço enviando fotografi as

IV – É livre a manifestação do pensamento, sendo vedado o anonimato. (Constituição Federal – Artigo 5°).
Os artigos assinados por colaboradores são de responsabilidade dos autores e não refl etem necessariamente a opinião do NOVO JORNAL. O jornal não pode ser 
responsabilizado pelas informações usadas nestes textos ou por prejuízos de qualquer natureza em decorrência do uso ou da divulgação dessas informações.

Telefones
(84) 3342-0369 / 3342-0350 / 3342-0380

E-mails
redacao@novojornal.jor.br / pauta@novojornal.jor.br / 

comercial@novojornal.jor.br / assinatura@novojornal.jor.br 

Para assinar 
(84) 3342-0374 / 3342-0374

Endereço
Rua Frei Miguelinho, 33, Ribeira

CEP 59012-180, Natal-RN

Diretor Cassiano Arruda Câmara

Diretor Administrativo Lauro Jucá

Diretor Comercial Leandro Mendes

Diretor de Redação Carlos Magno Araújo

Fim da reeleição sinaliza algo
positivo da reforma política

Uma reforma política dese-
jável como ocorre em países de-
senvolvidos é utopia impensável 
nos trópicos. O Congresso embo-
ra tenha renovado mais um terço 
de suas cadeiras, continua conser-
vador e refratário a qualquer tipo 
de mudança na legislação em vi-
gor. Os parlamentares aceitam 
apenas algumas alterações, desde 
que não atinja a estrutura essen-
cial de preservação dos privilégios 
consolidados ao logo do tempo.

Deputados e senadores se-
guem a máxima do futebol: em 
time que está ganhando não se 
mexe. Ou seja, se conveniente a 
eles não deve sofrer alterações. 
Pouco importa o que pensa a 

opinião pública. Por isso, a refor-
ma será fatiada de acordo com as 
conveniências próprias. Poderá 
até ser transformada num mons-
trengo, mesclada de inovações e 
conservador corporativismo.

Pelo menos foi aprovado, em 
primeiro turno na Câmara, um 
dos itens importantes da reforma 
política: o fi m da reeleição para 
presidente da República, gover-
nadores e prefeitos aprovada du-
rante primeira gestão de Fernan-
do Henrique Cardoso em junho 
de 1997, uma inovação até então 
inédita na história republicana. O 
objetivo era assimilar a praxe usu-
al nas democracias consolidadas 
do primeiro mundo. 

A ideia foi sugerida pelo mi-
nistro das Comunicações, Sér-
gio Motta, na época, um dos ide-
ólogos mais ouvidos do PSDB. O 
presidente FHC foi o primeiro be-
nefi ciário. Após 18 anos de vigên-
cia se comprovou o uso abusivo 
da máquina ofi cial em favor dos 
candidatos à reeleição em detri-
mento dos adversários, quebran-
do a isonomia que deveria exis-
tir entre eles, conforme determi-
na a legislação eleitoral emana-
da do TSE.

Com sua extinção, se evita a 
corrupção ofi cializada, princi-
palmente nos mais de cinco mil 
municípios, onde o abuso do po-
der público chega a ser intolerá-

vel, alterando o resultado das ur-
nas em favor dos candidatos à 
reeleição. Apesar da justiça elei-
toral atuar com mais rigor nos 
últimos pleitos, a gastança con-
tinua sem limites. Após eleições 
os cofres das prefeituras estão va-
zios. A mesma prática se aplica 
aos governos estaduais e presi-
dência da República.

Nas eleições de 2014, a presi-
dente Dilma Rousseff  quase que-
brou o país e por isso foi neces-
sário o ajuste fi scal com aumen-
to de impostos, contenção de 
despesas, enxugamento de direi-
tos trabalhistas, além do corte de 
quase 70 bilhões no orçamento 
da União em vários ministérios, 

como educação e saúde, com o 
objetivo de equilibrar as contas 
públicas devastadas durante o 
período eleitoral ano passado.

Nos países desenvolvidos, can-
didatos disputam pleitos em con-
dições de igualdade, preservan-
do a isonomia entre postulantes 
a cargos majoritários. Não existe 
uso predatório da máquina ofi cial 
em favor de determinado candi-
dato. Nós absolvemos a inovação, 
mas introduzimos em seu conteú-
do mazelas que a deturparam. Lá, 
as multas altíssimas e as punições 
severas desencorajam qualquer 
tentativa de burlar a lei.

No Brasil, como o crime com-
pensa, vale a pena investir no cus-
to/ benefício. Ganha o candidato 
que oferece mais dinheiro. Brasi-
leiro gosta de levar vantagem em 
tudo, ensina a lei Gérson. O famo-
so jogador pagou um preço caro 
pela propaganda dos cigarros 
Vila Rica. Diante da repercussão 
negativa, pediu desculpas pela 
frase infeliz e deixou de fumar. 

A TV-Câmara apresentou re-
centemente entrevista com o ar-
quiteto João Maurício Miranda 
abordando aspectos de Natal an-
tigamente e os prédios históricos 
(centenários) que foram demo-
lidos para ceder espaços a edifí-
cios, sem nenhum protesto, exce-
to o entrevistado. Ele é autor de 

livros relevantes e arquivo foto-
gráfi co inédito sobre a evolução 
da cidade, do século passado até 
hoje.  Chegou a advertir autorida-
des sobre a destruição desse pa-
trimônio, mas não obteve êxito.

Agora, pseudos entendidos 
no assunto investidos de funções 
públicas resolveram preservar 

as ruínas do Hotel Reis Magos, 
como fosse patrimônio histórico 
de valor inestimável, impedindo 
que o proprietário construa um 
Shopping Center no local, embo-
ra preservando a fachada origi-
nal, valorizando aquela área que, 
nem mesmo o hotel, em seus 
dias de glória, conseguiu. É bom 
frisar que a orla urbana de Na-
tal, com exceção de Areia Preta, 
onde estão localizados edifícios 
suntuosos, é bastante modesta.

Enquanto se discute o sexo 
dos anjos, Natal perde um in-

vestimento que geraria empre-
go e renda, capaz mudar a geo-
grafi a arquitetônica da Praia do 
Meio, também conhecida como 
Praia dos Artistas. Sua urbaniza-
ção é de uma pobreza francisca-
na, desprovida de atrativos natu-
rais e artifi ciais. Nem o Hotel Reis 
Magos e o Restaurante Chaplin 
conseguiram revitalizar aquela 
orla, apesar dos esforços empre-
endidos pelos investidores com 
o apoio imprescindível da mídia. 

Enquanto sua demolição de-
pende de liberação de diversos 

órgãos ligados à preservação do 
patrimônio histórico ou coisa 
que o valha, as ruínas continu-
arão abrigando marginais, colo-
cando em riscos os frequentado-
res da praia. Gostaria de sugerir 
ao proprietário que mantivesse 
o prédio em ruínas conforme se 
encontra. Atualmente hospeda 
lixo, sujeira, fedor, insetos, roedo-
res, escorpiões, lagartos e mos-
quitos da dengue. Certamen-
te devem ser preservados como 
exemplos do patrimônio cultural 
da cidade.

Engenheiro civil pela 
Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
(UFRN), Alexandre 
Araújo Godeiro Carlos 
com pós-graduação em 
nível de Especialização 
e Mestrado em Saúde 
Publica pela FIOCRUZ 
(RJ), ocupa atualmente 
o cargo de especialista 
em Infraestrutura Sênior 
e assessor técnico 
do Departamento de 
Articulação Institucional 
da Secretaria Nacional de 
Saneamento Ambiental do 
Ministério das Cidades.

Alexandre Godeiro, 
como é conhecido, articula 
ainda equipe técnica 
da referida Secretaria 
que monitora Projetos 
de Saneamento Básico 
fi nanciados com recursos 
do PCA-2; coordena 
também a elaboração 
de propostas do Sistema 
Municipal de Informações 
em Saneamento Básico, 
além de participar do 
Comitê Técnico de 
Saneamento Ambiental 
do Ministério das Cidades. 
O norte-rio-grandense 
pode ser bastante útil 
aos gestores potiguares 
no encaminhamento 
de suas propostas junto 
ao Ministério, mediante 
projetos exequíveis.

POTIGUAR NO 
MINISTÉRIO 
DAS CIDADES 

RUÍNAS INSEPULTAS 
DO HOTEL REIS MAGOS 

JOÃO BATISTA MACHADO
Jornalista  ▶ jbmjor@yahoo.com.brJornal de João Batista Machado 

escreve nesta coluna 
às quintas-feiras

Dia Mundial do Meio Ambiente. 
Que mundo queremos deixar 
para os nossos fi lhos?

“A proteção e o melhoramento do meio ambiente humano 
é uma questão fundamental que afeta o bem-estar dos povos 
e o desenvolvimento econômico do mundo inteiro, um dese-
jo urgente dos povos de todo o mundo e um dever de todos 
os governos”. Este é um trecho da Declaração de Estocolmo, 
estabelecida durante a Conferência das Nações Unidas sobre 
o Meio Ambiente Humano, realizada em 1972, quando a Or-
ganização das Nações Unidas (ONU) instituiu o Dia Mundial 
do Meio Ambiente, celebrado, desde então, no dia 5 de junho. 

É notório que de lá para cá ocorreram avanços em prol do 
meio ambiente, mas é ainda mais notório o quanto nós, hu-
manos, temos colaborado, mesmo que inconscientemente, 
para a degradação a passos largos dos nossos ecossistemas.

De acordo com dados recentes divulgados pela imprensa, 
o desmatamento na Amazônia aumentou mais de 200% no 
último ano. A produção de lixo no país é crescente, chegando 
a volumes exorbitantes, e nem sempre com destinação ade-
quada. Além disso, outros fatores colaboram fortemente para 
o agravamento da situação, como a falta de soluções robus-
tas de coleta seletiva e de projetos de reciclagem, o consumo 
exagerado de recursos naturais, uso de combustíveis fósseis, o 
desperdício de água e esgotamento do solo, por exemplo. Por 
falar em água, todos estamos acompanhando a crise do abas-
tecimento em todo o país. 

Como costumo fazer a respeito de todos os pontos que 
considero relevantes e envolvem a natureza humana, me fi z 
muitos questionamentos sobre como colaborar para que o 
mundo sofra menos interferência a partir de mim, da minha 
família e daqueles que vivem ao meu redor. Uma questão sim-
ples me fez pensar que o problema do meio ambiente é algo 
ainda mais delicado quando me fi z a seguinte pergunta: que 
mundo quero deixar para os meus fi lhos?

É comum queremos o melhor para os nossos descenden-
tes, mas será que fazemos algo para que realmente isso acon-
teça? Aqui não falo da herança material, mas daquela que di-
nheiro nenhum é capaz de pagar: saúde e qualidade de vida.

O que tem o meio ambiente com isso? Absolutamente 
tudo. O ar que respiramos e a água que bebemos são alguns 
dos principais elementos que nos mantém vivos e saudáveis.

Por isso, amigos, convido-os a refl etir sobre esse tema. Não 
só nesta semana em que celebramos o Dia Mundial do Meio 
Ambiente, mas em todos os dias das nossas vidas. 

É nosso papel colaborar individualmente e em coletivida-
de para que possamos ter um planeta sustentável. Essa mu-
dança de comportamento deve partir de nós, da nossa casa. 
É do exemplo que damos aos nossos fi lhos que depende o 
futuro. 

Plural
MARCUS PEIXOTO

Presidente da UnP ▶ presidenciaunp@unp.br

Marcus Peixoto 
escreve nesta coluna 
às quintas-feiras
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A Caern comemora o Dia Mundial do Meio Ambiente (05/06) 
com ações efetivas para a preservação ambiental. As obras de 

esgotamento na capital estão em andamento. Quando concluídas, 
Natal deixará os atuais 36% para atingir aproximadamente 100% 

de coleta e tratamento de esgotos. 

Para o potiguar 
uma grande obra, 

para o Rio Potengi, 
um presente!



8    /  NOVO JORNAL  /   NATAL, QUINTA-FEIRA, 4 DE JUNHO DE 2015

Economia
E-mail

renatolisboa@novojornal.jor.br

Fones

84 3342.0358 / 3342.0350

Editor 

Renato Lisboa
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RE
S DÓLAR EURO IBOVESPA TAXA SELIC IPCA (IBGE)

COMERCIAL    3,134 

TURISMO  3,300 
-1,32% 

53.522,9 
R$ 3,535 0,54%13,5%

DESEMPREGO BATE OS 8%
/ CRISE /  DIMINUIÇÃO DA RENDA E POUCA OFERTA DE EMPREGO DETERIORA O MERCADO DE TRABALHO, QUE TEM 
PIOR RESULTADO DESDE JANEIRO DE 2012; IBGE SINALIZA QUE TENDÊNCIA É DE AUMENTO DA INFORMALIDADE

O NÚMERO DE pessoas desempre-
gadas no Brasil chegou a 8,03 mi-
lhões no trimestre encerrado em 
abril deste ano, segundo dados di-
vulgados ontem. Em termos de 
taxa, o número representa 8% da 
força de trabalho nacional. Esse é 
o maior contingente de desocupa-
dos desde o início da Pesquisa Na-
cional por Amostra de Domicílios 
(Pnad) Contínua, do Instituto Bra-
sileiro de Geografi a e Estatística 
(IBGE), em janeiro de 2012. 

Além da baixa geração de va-
gas, o número ruim se deve tam-
bém a uma maior procura por tra-
balho, em função da diminuição 
da renda. 

O recorde de desempregados 
anterior havia sido registrado no 
trimestre encerrado em março des-
te ano (7,93 milhões). A população 
desocupada no trimestre encerra-
do em abril é 14% maior do que a 
observada no mesmo período do 
ano passado.

A Pnad Contínua tem o objeti-
vo de produzir informações sobre 
a inserção da população no mer-
cado de trabalho. A inserção é es-
tudada levando em consideração 
as características demográfi cas e 
de educação da população e, tam-
bém, os dados relacionados com o 
desenvolvimento socioeconômico 
do país.

A pesquisa do IBGE é realizada 
por meio de uma amostra de do-
micílios de forma a garantir a re-
presentatividade dos resultados. 
A cada trimestre, são investiga-
dos 211.344 domicílios particula-
res permanentes, distribuídos em 
cerca de 3.500 municípios.

O total da população ocupa-
da fi cou em 92,18 milhões de pes-
soas no trimestre encerrado em 
abril, o que signifi ca uma perda de 
511 mil postos de trabalho em re-
lação ao trimestre encerrado em 

janeiro deste ano. No entanto, se 
comparado ao trimestre encerra-
do em abril do ano passado, hou-
ve a geração de 629 mil postos de 
trabalho.

Os empregos com carteira as-
sinada no setor privado tiveram 
reduções de 1,1% na comparação 
com o trimestre encerrado em ja-
neiro deste ano e 1,5% na compa-
ração com o trimestre encerrado 
em abril de 2014. Já os empregos 
sem carteira caíram 3,6% e 3,7% 
nesses tipos de comparação. Cres-
ceram tanto os trabalhadores por 
conta própria (4,9%) quanto os 
empregadores (9%), na compara-
ção com o ano passado.

Entre os segmentos de ativi-
dade, na comparação com janei-
ro, apenas a construção teve que-
da nos postos de trabalho (-3,7%), 
os demais fi caram estáveis. Já na 
comparação com abril do ano pas-
sado, houve recuos na construção 
(-7,6%) e administração pública 
(-9,5%) e altas nos serviços presta-
dos (6,7%) e educação (7,2%).

A taxa de desocupação fi cou 
em 8% no trimestre encerrado em 
abril, superior às observadas no tri-
mestre encerrado em janeiro deste 
ano (6,8%) e no trimestre encerra-
do em abril do ano passado (7,1%).

“Esse aumento maior da taxa 
de desocupação é em função da 
baixa geração de vagas. Houve 
uma queda na população ocupa-
da de meio milhão em um perío-
do recente. No ano, há um aumen-
to da população ocupada, mas um 
aumento inferior ao crescimento 
normal da população. Além disso, 
você tem perda no emprego com 
carteira e sem carteira, que podem 
estar se revertendo em trabalho 
tanto como conta própria quanto 
como empregador, ambos de for-
ma não registrada”, disse o pesqui-
sador do IBGE Cimar Azeredo.

As saídas de dólares no país 
superaram as entradas em maio, 
de acordo com dados divulgados 
ontem pelo Banco Central (BC). 
No mesmo mês do ano passado, o 
saldo fi cou negativo em US$ 2,077 
bilhões. O défi cit ocorreu depois 
do saldo positivo de US$ 13,107 bi-
lhões, em abril.

De janeiro a maio, o saldo é po-
sitivo em US$ 15,794 bilhões, con-
tra US$ 4,028 bilhões no mesmo 
período em 2014.

No mês passado, o fl uxo fi nan-

ceiro (investimentos em títulos, re-
messas de lucros e dividendos ao 
exterior e investimentos estrangei-
ros diretos, entre outras operações) 
foi o responsável pelo saldo nega-
tivo. O défi cit fi cou em US$ 5,560 
bilhões. O fl uxo comercial (opera-
ções de câmbio relacionadas a ex-
portações e importações) teve sal-
do positivo de US$ 3,483 bilhões.

Nos cinco meses de 2015, o 
fl uxo comercial fi cou positivo em 
US$ 6,876 bilhões e o fi nanceiro, 
em US$ 8,917 bilhões.

SAÍDA DE DÓLARES CHEGA 
A US$ 2 BILHÕES EM MAIO

 ▶ Com a desaceleração, mercado é incapaz de absorver novos trabalhadores
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EM MAIO FORAM registrados 
apenas 740 casos de dengue em 
Natal, uma redução de 67% em 
relação ao mês de abril, quando 
o vírus atingiu 2.181 pessoas. 
Os dados  divulgados ontem 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde colocam o município fora 
do quadro epidemia, fi cando 
abaixo do limite máximo 
recomendado pelo Ministério 
da Saúde, que é de 15,8 casos 
para cada 100 mil habitantes.

A boa notícia, porém, não 
signifi ca que a cidade está livre 
do vírus. Ao contrário. Pelo 
menos oito bairros da capital 
ainda apresentam níveis de 
incidência acima do limite 
máximo aceitável: Cidade Nova, 
Nova Descoberta, Quintas, 
Alecrim, Cidade Alta, Rocas, 
Santos Reis e Potengi. Nessas 
localidades, a prefeitura vem 
intensifi cando as ações de 
prevenção e combate ao vetor 
da dengue, o mosquito Aedes 
aegypti.

Segundo o secretário de 
Saúde de Natal, Luiz Roberto 
Leite Fonseca, as ações tomadas 
de modo emergencial foram 
substanciais para reduzir a 
incidência da doença, entre elas 
estão o mapeamento das áreas 
de risco e a aplicação direcional 
de medidas voltadas às essas 
regiões. 

 “Natal andou na contramão 
do país. Enquanto o Ministério 
da Saúde decreta epidemia 
nacional, Natal se livra desse 
quadro. Hoje, somos referência 
no combate ao mosquito”, 
afi rmou o secretário.

Segundo balanço recente 
divulgado pelo Ministério da 
Saúde, até o início de maio já 
haviam sido registrados 846 
mil casos de dengue no país. 
Ainda segundo o ministério, 
77% das cidades brasileiras já 
registraram casos de dengue em 
2015.

Foi revelado ainda durante 
a coletiva que pelo menos três 
dos quatro vírus da dengue 
estão circulando por Natal. 
Apenas o tipo três da doença 
não foi diagnosticado. Até por 
isso houve uma diversifi cação 
dos sintomas apresentados 
pelos infectados com o vírus. 
Todavia, foi descartada a 
presença de chikungunya no 
município. 

“Muitas pessoas 
confundiram os sintomas da 
dengue com a da chikungunya. 
Como haviam diversos tipos de 
doença circulando, isso acabou 
causando toda essa confusão”, 
acrescenta. 

O secretário também 
revelou que foram registrados 
cinco casos de óbito por 
dengue na cidade, porém 
apenas um deles acabou sendo 
confi rmado como decorrente 
da enfermidade; dois já foram 
descartados, entre eles o do 
bebê de oito meses que faleceu 

em março com suspeita da 
doença, e outros dois estão 
sendo investigados.

A diminuição no número 
de enfermos, porém, não retira 
Natal da zona de risco. Como a 
dengue é uma doença sazonal, 
ainda é cedo para afi rmar que 
a cidade está se livrando do 
risco de uma nova epidemia. 
“É fato que o número de casos 
está diminuindo. Porém, é 
de suma importância que a 
população siga com o trabalho 
de prevenção apresentado nas 
últimas semanas”, explica Luiz 
Roberto.

Além do trabalho 
emergencial, a Prefeitura do 
Natal segue desenvolvendo 
uma série de pesquisas junto 
à Universidade Federal do RN 
para buscar alternativas que 
eliminem a proliferação do 
mosquito. O isolamento viral 
e a introdução de predadores 
naturais continuam sendo 
testados em laboratórios. 
Porém, ainda não há previsão 
de quando o resultado das 
pesquisas sejam concluídos e 
aplicados em campo.

O que vem sendo 
feito de modo ostensivo 
é o mapeamento e o 
acompanhamento de como 
os índices da dengue tem se 
comportado em cada região 
da cidade. “Semanalmente 
cruzamos os dados registrados 
por nossas centrais. Na 
medida em que vamos sendo 
notifi cados pelos casos da 
doença, dirigimos nossa 
atenção para as áreas de risco”, 
conta o secretário.

Nas próximas semanas, a 
secretaria seguirá apresentando 
números atualizados da dengue 
na cidade. A expectativa é de 
que na medida em que ações 
de combate sejam postas em 
prática, o número de casos 
sejam reduzidos.

A tendência é que a 
incidência de casos a nível 
estadual caia junto com os 
números registrados em 
Natal. Isso porque a capital 
corresponde a um terço do 
montante registrado em todo 
Rio Grande do Norte. Até 
o último mês, a Secretaria 
Estadual de Saúde já havia 
notifi cado 15.122 casos de 
dengue.

O caixa eletrônico do Banco do 
Brasil da avenida Afonson Pena, 
em Natal, violado na madruga-
da de ontem (3), foi o terceiro, so-
mente na zona Leste da cidade, 
em 2015. A informação é da Polí-
cia Militar.

O crime só foi percebido no iní-
cio da manhã por um cliente que 
usava um dos terminais da agên-
cia. O major Antônio Marinho da 
Silva, comandante do 1º Batalhão 
da PM, responsável pela região, in-
formou que, embora haja vários 

terminais na agência, apenas um 
foi violado. Os homens chegaram 
ao estabelecimento por volta das 
3h30 e seguiram direto para o cai-
xa eletrônico. 

“Pelo que constatamos, usaram 
furadeiras e um maçarico”, deta-

lhou o major. Apesar de consegui-
rem abrir o terminal, os crimino-
sos não tiveram acesso ao dinhei-
ro contido nele.  As imagens do sis-
tema interno de segurança serão 
avaliadas pela Polícia Federal, que é 
responsável pela investigação. 

Como noticiado pelo NOVO 
JORNAL ontem, o MP recomen-
dou uma série de medidas que de-
vem ser adotadas pelo Governo 
do Estado. O documento assina-
do pela promotora Ana Jovina Fer-
reira adverte que “em caso de não 
cumprimento desta recomenda-
ção serão adotadas medidas que 

objetivem à responsabilização, in-
clusive eventual confi guração de 
improbidade administrativa por 
ato omissivo”. O prazo é para cum-
primento é de 15 dias.  

As providências levam em con-
sideração uma série de justifi cati-
vas, entre elas, constatações aferi-
das em visita realizada pela promo-

tora em 24 de abril. “Restaram con-
fi guradas sérias defi ciências quanto 
às providências consideradas ne-
cessárias e urgentes para conten-
ção e estabilização da situação ca-
ótica em que se encontra o estabe-
lecimento prisional, decorrente da 
depredação das estruturas internas 
e destruição das celas dos pavilhões 
da Penitenciária”, afi rmou a promo-
tora na recomendação. 

As medidas são ocupação das 
guaritas com pessoal 24 horas por 
dia, sete dias por semana, além da 

instalação de refl etores voltados 
para a área externa do presídio; im-
plantação de sistema de monito-
ramento por câmeras; colocação 
de estruturas metálicas e/ou con-
cretadas para reforçar a segurança 
do perímetro externo da unidade; 
e intensifi cação das revistas den-
tro dos pavilhões, com auxílio de 
equipes policiais adequadas. A re-
comendação foi publicada um dia 
após o secretário Edilson França fa-
zer uma série de críticas ao Minis-
tério Público e ao Poder Judiciário. 

Com capacidade para 620 pre-
sos, Alcaçuz conta com cerca de 
mil apenados atualmente. O Pre-
sídio Rogério Coutinho Madruga, 
localizado num anexo, tem 402 
vagas, mas guarda atualmente 490 
apenados. Há uma média de 166 
presos para cada agente peniten-
ciário, quando o recomendado se-
ria um agente para cada 10 apena-
dos. A defasagem difi culta o con-
trole interno e facilitas as tentati-
vas de fugas. 

Com o défi cit de vagas não so-
mente na unidade, mas no sistema 
como um todo, o secretário Edilson 
França sugeriu manter novos pre-
sos em containers. Ontem, em en-
trevista no início da manhã à rádio 
94 FM, por telefone, o secretário vol-
tou a defender a ideia e rebateu crí-
ticas que vem recebendo sobre o 
tema. “Quem critica não sabe nem 
o que é container, acha que é uma 
mala hermética fechada com um 
preso dentro”, disse. “É muito fá-

cil fechar presídio. O difícil é saber 
onde se bote preso”, acrescentou. 

Enquanto isso, agentes pe-
nitenciários ainda continuam as 
buscas por um apenado que teria 
sido soterrado após o desabamen-
to de um túnel aberto sob a peni-
tenciária, no último sábado (30). 
De acordo com os agentes, tam-
bém é possível que Anderson Car-
los Inácio do Nascimento, conde-
nado por assalto e porte ilegal de 
arma de fogo, tenha conseguido 
fugir. O túnel fi cava localizado per-
to do pavilhão 4 da unidade. Na úl-
tima terça-feira (2), mais um bura-
co foi encontrado pelos agentes no 
presídio. 

O COMANDANTE DA Companhia de 
Guarda dos Presídios da Polícia 
Militar, major Kerginaldo Soares 
da Silva, admitiu ontem que falta 
quadro mínimo necessário para 
fechar escalas e manter vigilância 
completa na área externa da Peni-
tenciária de Alcaçuz, como reco-
mendou o Ministério Público Es-
tadual ao Executivo.

O comandante da guarda dos 
presídios avalia que precisaria 
de, no mínimo, 120 policiais para 
cumprir escala de trabalho de um 
dia por três de folga. Ou seja, se-
riam 30 agentes diários. No en-
tanto, a guarda conta atualmente 
com um total de 80, completada 
com reforço de policiais de folga, 
que aceitam trabalhar para ganhar 
R$ 50 com diárias operacionais.  

“Nós estamos com 16 policiais 
por dia e convocamos mais qua-
tro de folga para completar pelo 
menos 20. A gente precisa de dois 
por guarita. O Ministério Públi-
co disse que são 11 guaritas, mas 
uma já está sem condições de uso, 
foi atingida por um raio e até hoje 
não foi reformada”, argumentou. 
Os problemas estruturais são uma 
reclamação unânime entre os po-
liciais, que relatam até choques 
quando se encostam às paredes, 
algumas com fi ação descascada. 

Durante toda a manhã de on-
tem (3), a reportagem procurou 
o titular da Sejuc, Edilson França, 
para repercutir as recomendações 
do MPE e as críticas que os pro-

curadores e promotores de justi-
ça fi zeram as suas declarações. No 
meio da tarde, a reportagem con-
seguiu falar por telefone com o se-
cretário, que afi rmou que não po-
dia dar entrevista, pois estava no 
meio de uma reunião. 

“Estou sem tempo até para co-
mer. Estamos reunido eu e o co-
ordenador de administração pe-
nitenciária para achar lugar para 
colocar preso”, afi rmou, sem res-
ponder a nenhuma pergunta. A re-
portagem também procurou o go-
vernador Robinson Faria, mas foi 
informada por sua assessoria que 
ele “não vai comentar as recomen-
dações do Ministério Público”. 

Apesar disso, a Secretaria de Jus-
tiça e Cidadania (Sejuc) informou, 
por meio de sua assessoria, que está 
tomando medidas para cumprir as 
recomendações do MPE. Não espe-
cifi cou, porém, que tipo de procedi-
mento está adotando.  

Ainda de acordo com a asses-
soria da Sejuc, os serviços de res-
ponsabilidade da pasta estão em 
fase de análise de custos, porém 
já estão em tramitação desde an-
tes de as recomendações do MPE 
serem publicadas. “As câmeras de 
vigilância estão em processo de 
compra, assim como refl etores”, 
informou. A reestruturação das 
guaritas também estaria em vias 

de começar, porém não foram lis-
tados prazos e valores utilizados 
para tanto. 

Ainda de acordo com a pasta, 
o governo foi reabilitado a parti-
cipar de convênios com o Depar-
tamento Penitenciário Nacional 
(Depen), graças à formação da co-
missão do Conselho Penitenciário 
Estadual. A assessoria ainda in-
formou que desde as últimas fu-
gas, nas quais escaparam quase 70 
apenados, as vistorias foram refor-
çadas na unidade, já cumprindo 
parte das recomendações. A Sejuc 
também deverá adquirir três fur-
gões do tipo carro-cela para trans-
porte dos presidiários.

IGOR JÁCOME
DO NOVO JORNAL

PM NÃO TEM EFETIVO 
PARA VIGIAR ALCAÇUZ
/ CARÊNCIA /  COMANDANTE DA COMPANHIA DE GUARDA DOS PRESÍDIOS DIZ QUE CONTA 
COM 80 HOMENS, QUANDO PRECISARIA DE 180 PARA ATENDER AS RECOMENDAÇÕES DO MPE

Dengue não é mais 
epidemia em Natal, 
mas ainda preocupa

/ SAÚDE /

 ▶ Luiz Roberto Leite Fonseca, secretário de Saúde de Natal 

 ▶ Penitenciária Estadual de Alcaçuz: apenas 16 policiais militares fazem vigilância por dia 

FÁBIO CORTEZ / NJ

Casos notifi cados 
em Natal/2015

JANEIRO – 478
FEVEREIRO – 693
MARÇO – 1.690
ABRIL - 2.181
MAIO – 740

BANDIDOS ROUBAM MAIS UM CAIXA 
ELETRÔNICO DO BB NA ZONA LESTE DE NATAL 

RECOMENDAÇÕES TÊM 
PRAZO DE 15 DIAS

PROPOSTA DE CONTAINERS 
GERA POLÊMICA

 ▶ Edilson França, secretário estadual 

de Justiça e Cidadania: defesa da 

utilização de container

FRANKIE MARCONE / NJ

FRANKIE MARCONE / NJ
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A preservação do litoral 
potiguar também fez parte 
da programação do Núcleo 
de Unidades de Conserva-
ção (NUC) do IDEMA na 
Semana Ambiental. “Nesta 
quarta-feira, a praia de Pipa 
sediou um evento realiza-
do em parceria com a Pre-
feitura Municipal de Tibau 
do Sul e as Ongs Fundação 
Pró-Tamar e Ecomar”, con-
ta Pedro Leitão, coordena-
dor do NUC.

Um dos motivos que 
incentivou a realização do 
evento, segundo ele, foi os 
dados alarmantes sobre as 
espécies marinhas. Cerca de 
um quarto delas corre risco 
de extinção em todo o mun-
do, segundo estudo reali-
zado pela Universidade de 
Sheffi  eld, do Reino Unido.  

Na mais recente lista de 
animais ameaçados no Bra-
sil, publicada pelo Institu-
to Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), pelo menos 150 
espécies marinhas correm 
risco de desaparecer nos 
próximos anos só no terri-
tório brasileiro.

“A principal ameaça é 
a ação do homem: cresci-
mento da pesca predatória, 
da superexploração dos am-
bientes marinhos, da polui-
ção dos mares e dos efeitos 
das mudanças climáticas. 
Por isso, é importante apro-
veitar eventos como esse 
para debater a importância 
da preservação”, avalia Ra-
fael Ferraz, ecólogo que há 
seis meses trabalha na Fun-
dação Tamar.

AS ATIVIDADES DA Semana Ambien-
tal promovida pela Prefeitura de 
Natal começam amanhã, no Par-
que da Cidade Dom Nivaldo Mon-
te, palco de extensa programação 
até 14 de junho com exposições, 
debates, apresentações de docu-
mentários, peças teatrais, grupos 
de dança, músicos e uma gama de 
opções que vai atrair crianças, jo-
vens e adultos para refl etir sobre a 
preservação da natureza. O prefeito 
Carlos Eduardo fará a abertura ofi -
cial do evento às 9hs.  

Na programação consta, entre 
outros destaques, a abertura das 
primeiras trilhas ecológicas natu-
rais do parque. “Nós já temos as 
trilhas pavimentadas, que diaria-
mente servem de local para lazer 
e prática de exercícios para os vi-
sitantes. As novas trilhas, abertas 
na mata, serão uma nova atração 
do parque, que só esse ano já re-
cebeu mais de 60 mil visitações”, 
explica Carlos Eduardo Pereira da 
Hora, coordenador gestor do Par-
que da Cidade. 

Com a nova atração, Carlos es-
pera que o parque se torne mais 
um ponto de turismo ecológi-
co na cidade. “Foram criadas três 
trilhas ao longo de 1600 metros: 
uma com 300 metros,  destina-
da a crianças e pessoas com pou-
co costume de caminhar, a segun-
da com 800 metros e a maior com 
1.600 metros”, explica.

A trilha guiada é apenas uma 
das atividades que o Parque ofere-
cerá. “Amanhã, a partir das 5h da 
manhã, teremos a Alvorada Ecoló-
gica, com os instrumentistas Dio-
go Guanabara e Chico Bethoven. 
Também será inaugurado o Museu 
Aberto de Esculturas, com a expo-
sição de sete esculturas de artistas 
potiguares. Outras dezenas de ex-
posições, debates, apresentações 
de documentários sobre meio am-
biente, peças teatrais e grupos de 
dança também estão marcadas 
até o dia 14 de junho”, comenta. 

A programação também será 
extensa no Parque das Dunas, que 
desde terça-feira sedia as ativida-
des da Semana do Meio Ambiente 
promovida pelo Governo do Esta-
do. Na manhã de hoje, acontecerá 
a Primeira Bicicletada do Parque. 
A concentração acontece às 8h na 
Avenida Engenheiro Roberto Frei-
re, em frente ao Praia Shopping. O 
percurso será de 9 km, até o Par-
que das Dunas. 

A partir das 9h, representantes 
da Ong Ecomar, do Atol das Rocas 
e do Projeto Tubarão se reunirão 
no anfi teatro Pau Brasil do Parque 
das Dunas para discutir os proble-
mas enfrentados no cuidado com 
o ambiente costeiro potiguar. O 
encontro faz parte da programa-
ção ofi cial (que se estenderá até 
domingo) do Governo do RN para 
a Semana do Meio Ambiente. 

Marilia Gomes, diretora admi-
nistrativa do projeto Ecomar, que 
desde 2009 atua com a conserva-
ção de mamíferos aquáticos no 
RN, afi rma que ações como essa 
são importantes para sensibilizar 
as pessoas para a preservação do 
meio ambiente. 

“Acho muito importante, ape-
sar de ser uma ação pontual. Acre-
dito que a educação ambiental pre-
cisa ser contínua, porque é um pro-
cesso de aprendizado. Ninguém 
aprende a preservar em um dia. 
Mas, essas ações dão notoriedade 
ao nosso trabalho” avalia. 

A partir das 9h, além de ex-
por material biológico, o Projeto 
Ecomar fará ainda ofi cinas e jo-
gos com crianças, discutindo, en-
tre outros assuntos, a conservação 
ambiental dos mares. 

A programação cultural com-
pleta com todas as atividades está 
disponível em www.novojornal.jor.
br. 

MARINA CARDOSO
DO NOVO JORNAL

/ DATA / PREFEITURA PROMOVE DIVERSAS ATIVIDADES NO PARQUE DA CIDADE A PARTIR DE 
AMANHÃ, ENQUANTO A PROGRAMAÇÃO DO ESTADO NO PARQUE DAS DUNAS CONTINUA HOJE

A VEZ
DO MEIO 
AMBIENTE

 ▶ Carlos Eduardo Pereira da Hora, coordenador 

gestor do Parque da Cidade: turismo ecológico

 ▶ Marilia Gomes, diretora administrativa do projeto 

Ecomar: educação ambiental precisa ser contínua

 ▶ Novas trilhas ecológicas serão abertas amanhã 

no Parque da Cidade Dom Nivaldo Monte

 ▶ Rafael Ferraz, ecólogo da Fundação Tamar: 

debater a importância da preservação

 ▶ Atividades da Semana do Meio Ambiente no Parque das Dunas com a Ecomar, que defende a bandeira da preservação de mamíferos aquáticos no estado

AMBIENTES 
MARINHOS

SOBREVIVENTES 

Desde domingo, o 
NOVO Jornal entrou nas 
discussões da semana 
ambiental, com a 
publicação da reportagem 
Sobreviventes, um 
especial multimídia com 
fotos, vídeos e material 
exclusivo que mostrou 
em detalhes o trabalho 
de preservação das 
tartarugas marinhas 
realizado em São Miguel 
do Gostoso, um dos 
maiores berçários da 
tartaruga-de-pente do 
Atlântico Sul. 

A reportagem, que 
pode ser acessada 
pelo endereço bit.ly/
especialsobreviventes 
ou acessada pelo QR-
Code ao lado, mobilizou 
diversos agentes públicos, 
como o Idema, o Detran, o 
Ministério Público Federal 
e o Patrimônio da União, 
a estudarem um plano de 
urbanização segura do 
litoral potiguar, garantindo 
a proteção das espécies 
marinhas. 

A discussão 
também chegou ao meio 
acadêmico. Universitários 
estudantes de Ecologia 
da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte 
destacaram a importância 
da publicação para 
o reconhecimento e 
valorização da profi ssão. 

FÁBIO CORTEZ / NJ

FRANKIE MARCONE / NJREPRODUÇÃOREPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO
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Muita alegria no 
arraiá na fazenda 
‘Repouso do 
Guerreiro’!

Fotos
1. Igor Fernandes e Paola Jucá
2. Ana Carenina e Hercules Saraiva
3. Edite Batista e Yasmim Gabrielly
4. Juliana França e Dine Cunha
5. Marta e Daniel Lopes
6. Monalisa Cortez e Ana Emilia

2

3

4

5

6

1

Com 18 anos de estrada, a Cia 
Laboro (MG) é um dos destaques 
da programação do Fórum, onde 
vão apresentar o espetáculo “Bra-
sil, Coração do Mundo”, presente 
no repertório da Cia desde o ano 
passado, quando receberam a en-
comenda de realizar uma peça ba-
seada no livro “Brasil, Coração do 
Mundo, Pátria do Evangelho”, de 
Chico Xavier (médium), por Hum-
berto de Campos (espírito).

“Foi um projeto que nasceu 
quando fomos convidados para 
participar de um seminário lítero 
musical do Haroldo Dutra. Então 
passamos a estudar todos os capí-
tulos durante nosso tempo de en-
saio”, comenta Clarice Wilken (30), 
integrante da Cia há 12 anos. 

Formada por professores, uni-

versitários, contadores e outros 
profi ssionais de diversas áreas, a 
Cia ensaia semanalmente aos do-
mingos em uma casa espírita que 
cede uma sala para que eles pos-
sam se acomodar. “Brasil, Coração 
do Mundo” já foi apresentado em 
São Paulo e algumas cidades de 
Minas Gerais desde a sua estreia 
no fi nal do ano passado.

“Para o espetáculo construí-
mos o personagem fi ctício chama-
do Eliu. É ele quem viaja pelo tempo 
no Brasil, em busca de saber o por-
quê do país ser considerado a pátria 
do evangelho”, explica a atriz, men-
cionando a importância do Fórum. 
“Muitos da Cia já foram associados 
a Abrarte e sempre acompanhamos 
o Fórum pelo país. É um momento 
de grande conhecimento”, conclui.

A PARTIR DE hoje Natal recebe 
pela primeira vez o Fórum Na-
cional de Arte Espírita, que este 
ano chega a sua 12ª edição. 
Com espetáculos e encontros 
realizados até amanhã no Te-
atro Alberto Maranhão (TAM), 
o evento, que é promovido pela 
Associação Brasileira de Ar-
tistas Espíritas (Abrarte), traz 
para capital grupos artísticos 
de três estados diferentes. 

Realizado anualmente, sem-
pre na época de Corpus Christi, 
o Fórum pretende promover um 
grande diálogo entre artistas es-
píritas do país inteiro, ligados ou 
não a Abrarte, associação criada 
em 2007, durante a 4ª edição do 
Fórum, que naquela ocasião es-
tava acontecendo em Salvador.

“É um dos principais mo-
mentos para nós artistas es-
píritas de todo o país”, avalia 
Marcelo Aquino, associado da 
Abrarte, e um dos coordena-
dores locais do Fórum, men-
cionando ainda a importância 
da Assessoria de Arte da Fede-
ração Espírita do Rio Grande 
do Norte para a realização do 
evento na cidade.

Entre os destaques desta 
edição, Marcelo cita a “Cia. La-
boro de Teatro Espírita”, vinda 
de Minas Gerais, com o espetá-
culo “Brasil, Coração do Mun-
do”. “Eles são grandes colabo-
radores de Haroldo Dutra, um 
importante conferencista para 
a doutrina espírita em todo o 
país. Seus seminários sempre 
são montados a base de arte”, 
argumenta sobre a atração que 
encerra o fórum amanhã, a 
partir das 21h.

Já entre a prata da casa, 
Marcelo frisa a importância da 
participação da banda “Can-
to de Paz” que vai abrir o Fó-
rum com o espetáculo musical 
“Noite Auta, Céu de Luz”. “Eles 
prepararam uma apresentação 
musical inteiramente baseada 
nos poemas de Auta de Sou-

za, que através das comunica-
ções mediúnicas passou para 
nós vários poemas que a ban-
da musicou”, diz, citando a po-
eta natural de macaíba.

Marcelo defende também a 
cena artística espírita potiguar, 
comentando que Natal con-
ta com alguns grupos voltados 
para a doutrina, mas reconhe-
ce que geralmente os ciclos de 
apresentações são mais fecha-
dos nos próprios adeptos da re-
ligião, com algumas exceções.

“Os nossos grupos teatrais 
geralmente se apresentam den-
tro do próprio movimento espí-
rita, mas há também as Cias que 
fazem apresentações maiores 
como o Persona, do qual eu par-
ticipo”, afi rma, mencionando a 
Cia teatral potiguar com 12 anos 
de estrada, e que também é uma 
das convidadas do Fórum.

Entre as apresentações mais 
bem sucedidas do grupo Perso-
na, ele lembra “Emannuel”, que 
em 2010, durante o centenário 
de Chico Xavier, lotou o Teatro 
Alberto Maranhão em sua tem-
porada. “Isso mostra realmente 
que a sociedade quer assistir os 
espetáculos de cunho transcen-
dental, que mostre a continui-
dade da vida, e todas essas de-
mais explicações que o espiritis-
mo tenta encontrar”, considera.

A edição do Fórum na ca-
pital potiguar não é a primeira 
iniciativa da cena cultural espí-
rita potiguar. Há cinco anos, a 
Assessoria de Arte da Federa-
ção Espírita do RN, promove 
durante o mês de novembro a 
Mostra Espírita Potiguar, geral-
mente no Teatro de Cultura Po-
pular (TCP), anexo a Fundação 
José Augusto.

No ano passado, o evento 
reuniu cerca de 10 grupos de 
arte espírita de todo o estado, 
atingindo uma média de 200 
participantes por noite. “Na 
verdade essa mostra a nossa 
diversidade porque não são so-
mente espetáculos, e sim ban-
das, escritores, e muitas outras 
vertentes”, fi naliza Marcelo.

HENRIQUE ARRUDA
DO NOVO JORNAL

ARTE ESPÍRITA 
EM EVIDÊNCIA

/ FÓRUM /  
COM PROGRAMAÇÃO QUE 
TEM INÍCIO HOJE E SEGUE 
ATÉ AMANHÃ, ENCONTRO DE 
ARTISTAS ESPÍRITAS TRAZ PARA 
NATAL REPRESENTAÇÕES COM 
PROPOSTA DE MOSTRAR A 
PRATA DA CASA À CIDADE

CIA LABORO 
APRESENTA “BRASIL, 
CORAÇÃO DO MUNDO”

PROGRAME-SE

HOJE
 
19h30 – abertura
19h40 – Espetáculo “Noite Auta, céu de Luz” (Banda Canto de Paz – RN)
20h20- Espetáculo “Caminhando com Jesus” (Grupo Passos de Luz & Vitta – AP)
20h50- Lançamento do livro “Círculo de estudos – Arte e Espiritismo 
(Edmundo Cázar-PR)
22h – encerramento
 
AMANHÃ
 
19h30 – Abertura
20h - Banda RN (grupos locais)
20h15 – Espetáculo “Ao que tem lhe dará” (Grupo Sintonia – PI)
21h - Espetáculo “Brasil, coração do mundo” (Cia. Laboro – MG)
22h - encerramento

 ▶ Os ingressos estão à venda na bilheteria do Teatro Alberto Maranhão.

 ▶ Encontro é promovido pela Associação Brasileira de Artistas Espíritas

FOTOS: THIAGO MONTEIRO
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Social
E-mail

carlosm.dantas@hotmail.com

Fones

84 3342.0358 / 3342.0350

Nupcial
Um dos grandes eventos 
sociais deste mês será o 
casamento de Giovanna, fi lha 
do médico e ex-deputado 
federal Cipriano Correia 
e Ângela Melo Correia, e 
Vinícius, fi lho de Youssef Ali 
Abdo, Cleicy de Azevedo e 
Rosana Aguiar de Azevedo, 
dia 26 de junho, às 18h30, 
na Matriz de Nossa Senhora 
da Apresentação, em Natal. 
O Chaplim Recepções será 
cenário da recepção onde 
os noivos receberão os 
convidados. O convite, chique 
e elegante, é assinado pela 
designer Denise Lins. 

Humor
Excelente a procura de 
ingressos para o maravilhoso 
show que o humorista Zé 
Lezin fará terça-feira, às 20h, 
no Aero Clube de Currais 
Novos, com produção assinada 
por Jean Souza. 

Passarela
Naara Souto e Marcos Antonio 
serão os representantes de 
Ouro Branco nos concursoS 
Miss e Mister Seridó 2015, dia 
4 de julho, no Esplanada Clube 
de Jardim do Seridó. Ja Lagoa 
Nova tentará os cobiçados 
títulos com Renata Araújo e 
Lucas Gomes. 

Arraial
A abertura do 19º Santo 
Antonio do Povo, de Santana 
do Seridó será sexta-feira, com 
shows das bandas Circuito 
Musical, Evan e Forró do 
Namoro e Wellington e Banda. 
O secretário de Estadual 
de Articulação Política e 
ex-prefeito do município, 
Hudson Pereira de Brito e 
sua mulher, Solange Regina, 
vão recepcionar muita gente 
conhecida na sua residência 
naquela acolhedora cidade 
seridoense.

Parabéns
A subcoordenadora de 
Desenvolvimento do 
Artesanato da SETHAS/
RN e ex-primeira-dama de 
Timbaúba dos Batistas, 
Salmira Torres de Araújo, 
ganha muitos parabéns 
segunda-feira, quando 
completa idade nova. Em 
tempo, ela resolveu levar 
a sério sua candidatura a 
prefeita da Terra dos Bordados 
nas eleições de 2016.

Em Sampa
As contadoras caicoenses Maria das Neves Batista dos Santos 
e Ivaneide Medeiros Ferreira, retornando de São Paulo, onde 

participaram no Meliá Ibirapuera, do Experts Training.

Volta
O empresário Ary Ovídio da Silva e a arquiteta Tânia Maria Dantas 

Pereira, um dos casais mais queridos da sociedade caicoense, 
retornando de temporada em Lisboa.

Conferência
O presidente da Assembleia Legislativa, Ezequiel Ferreira de Souza 
embarca quarta-feira para Vitória-ES, onde participará até sexta-
feira, da 19ª Conferência Nacional dos Legisladores e Legislativos 

Estaduais. 

Cetro
Marta Jussara, 18 anos, 1,70m, uma bela morena que representou 
o Povoado Cruz, foi eleita Miss Currais Novos 2015, em concurso 
realizado quinta-feira, na APAE, sob a batuta da estilista Luciana 

Mamede e do jornalista João Bezerra Júnior. No júri, entre outros, a 
eterna Miss Paraíba, Ilona de Sá Ximenes.

Faixas
Sob a batuta do colunista social Josimar Tavares, Laura Paulino e 
Anderson Toscano serão aclamados Miss e Mister Florânia 2015, 

domingo, durante jantar no Centro Cultural, reunindo muitos nomes 
conhecidos da sociedade fl oraniense. 

Cultura
A Orquestra Sinfônica da UFRN faz concerto sábado, às 18h, no Centro 

Cultural Erivaldo Freire Bezerra, em Florânia.

 ▶ GLAMOUR -  Elegância em dose dupla, da mãe Ângela Melo e da fi lha, 

Giovanna Melo, a noiva chic do próximo dia 26 de junho

 ▶ NO PÁREO -  Tancredo Dantas, 

é o Mister Timbaúba dos 

Batistas 2015

 ▶ ADEUS -  Samara Dantas, Miss 

Seridó 2014 despede-se do seu 

reinado de beleza dia 4 de julho, 

em Jardim do Seridó

 ▶ PASSARELA -  Bruno Ayalla, 

representante de São Fernando no 

concurso Mister Seridó 2015

 ▶ FAIXA -  Eduardo Luiz é o 

candidato de Acari na disputa pelo 

título de Mister Seridó 2015

Flashes do Seridó
Carlos Magno

Tintim
Os parabéns pra você serão cantados hoje para o vereador 

Júlio Protásio e o coronel Francisco de Assis Xavier 
Reis. Sábado brinda idade nova o advogado caicoense 

Vinicius Diógenes Freitas e o brigadeiro Artur Aloíse Neto. 
Domingo é dia de parabenizar Mailde Pinheiro, fi gura de 
destaque na nossa sociedade e os empresários Tarcísio 
Fernandes da Fonseca, José Lino da Silva e o caicoense 

João Melquiades de Medeiros Filho. Na segunda-feira rasga 
folhinha a jornalista Simoni Silva, arquiteta Daniela Canuto 

e o ex-vereador de Acari, Francisco das Chagas Bezerra 
Fernandes. Na terça vamos entoar os parabéns para a 
primeira-dama de Carnaúba dos Dantas, Vick Bezerra, 
cirurgiã dentista caicoense Tatiana Rodrigues e Lecy 

Avelino, grande dama da sociedade caicoense.

O FESTIVAL GOIAMUM Audiovisual, 
que ocorre na Pinacoteca do Esta-
do até sábado recebe hoje o cine-
asta pernambucano Camilo Caval-
cante para a exibição do seu longa-
-metragem de estreia “A História 
da Eternidade”, a partir das 16h30. 
Logo após ele conversa com o pú-
blico, e marca um dos momentos 
mais aguardados desta edição.

Camilo conversou com o 
NOVO JORNAL em matéria pu-
blicada ontem, onde garantiu que 
mesmo com os entraves do mer-

cado exibidor, o fi lme conseguiu 
completar a sua jornada fi cando 
em cartaz pelas principais cida-
des do país. “Na verdade o fi lme 
está ganhando uma sobrevida in-
teressante agora com as várias exi-
bições em universidades seguidas 
de debate”, comenta.

Amanhã, o Festival prepa-
ra também uma Mostra exclusiva 
com um recorte dos principais cur-
tas metragens realizados pelo cine-
asta ao longo de mais de 20 anos 
de carreira, entre eles a própria ver-

são mais experimental de “A Histó-
ria da Eternidade”, curta lançado 
em 2003, como um primeiro passo 
para o longa metragem.

“Lancei o curta em 2003, mas a 
linguagem dele é muito mais expe-
rimental do que a linguagem do fi l-
me. São dois projetos que se asse-
melham por falar do sertão, e pelo 
próprio título, mas que são bem di-
ferentes na sua linguagem”, diferen-
ciou o diretor pernambucano que 
vai acompanhar o festival até o seu 
encerramento neste sábado.

Goiamum recebe Camilo Cavalcante hoje
/ CINEMA /

 ▶ Camilo Cavalcante, d’A História da 

Eternidade, faz palestra hoje em Natal

CONFIRA A PROGRAMAÇÃO DE HOJE

09h - Mostra Infantil
10h/22h - Zoon Galeria Móvel
10h/19h - Programação Especial Eco Praça
13h/16h - Seminário Goiamum
14h - Mostra Infantil
16h/22h - Feira Eco Praça
16h30 - Programa Camilo Cavalcante, com a exibição de “A História 
da Eternidade”.
19h - Programa Camilo Cavalcante, bate papo com o diretor.
21h - Mostra de curtas nacionais

 ▶ A entrada para todas as atividades é gratuita!

 » Confi ra a matéria completa com Camilo Cavalcante no nosso 
site (novojornal.jor.br)!

ALINE ARRUDA

No júri
A procuradora federal Zita 
Relado de Medeiros Régis e 
a poderosa empresária da 
Estrela Viva, Soraya Simoneth 
vão integrar a comissão 
julgadora do Miss e Mister 
Seridó 2015. A festa máxima da 
beleza seridoense que chega 
a sua 25ª edição, vai reunir 
representantes de Acari, Caicó, 
Cerro Corá, Cruzeta, Currais 
Novos, Equador, Florânia, 
Ipueira, Jardim do Seridó, 
Jucurutu, Lagoa Nova, Ouro 
Branco, Parelhas, Santana do 
Seridó, Santana do Matos, São 
Fernando, São João do Sabugi, 
São Vicente, Serra Negra e 
Timbaúba dos Batistas.  

Urnas
O presidente da Câmara 
Municipal de Caicó, Nildson 
Medeiros Dantas é um dos 
nomes mais fortes na disputa 
pela Prefeitura de Caicó no 
próximo ano.

JÚ
N
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H

JÚNIOR FLASH

JÚNIOR FLASHDYÊGO LEANDRO

C
M

 ▶ PARABÉNS -  Contador Marcilio Pinheiro e a mulher, Mailde, casal de 

muitos amigos na sociedade de Caicó. Ela rasga folhinha domingo

 ▶ ALEMANHA -  O querido 

casal Ary Ovídio e Tânia 

Maria em circulada por 

Nuremberg, na Alemanha

CEDIDA

CEDIDA
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Jota Oliveira
SELFIES
Pesquisa realizada pelo 
booking.com, em 16 
países, mostra que o Brasil 
está em 2º no ranking de 
viajantes que mais postam 
em redes sociais. Apenas 
os chineses são mais 
conectados. O principal 
conteúdo compartilhado nas 
viagens são fotos. Leia em 
JotaOliveira.com.br

ALERTA
De acordo com a OMS, 
adultos e crianças devem 
reduzir a ingestão de açúcar 
livre para que corresponda 
a seis colheres de chá por 
dia, pois, além da obesidade, 
o açúcar causa um efeito 
deletério nos vasos dos rins, 
cérebro e coração. Leia em 
JotaOliveira.com.br

LEITURA
A autora E. L. James 

Fácil é ser colega, 

fazer companhia 

a alguém. Dizer o 

que ele deseja ouvir. 

Difi cil é ser amigo 

para todas as horas 

e dizer sempre a 

verdade quando 

for preciso. E com 

confi ança no que diz.” 

(Carlos Drummond 

de Andrade)

Carpe 
Diem

Abraços e vivas para Ana 
Flavia Azevedo, Josean 
Marinho e Juíza Marcela 
Alves Capuchu.
- A Igreja católica comemora 
hoje o Dia de Corpus Christi.
- Vivas antecipados nesta 
sexta, dia 05, para Michelle 
Sa  ntos Gurgel, Carmélio 
  Meira,  prefeito Carlos 
Eduardo Alves, Nailson 
Azevedo, jornalista Aluízio 
Lacerda, João Ronaldo 
(Roninho) Motta Nóbrega, 
Wagner Patriota, Diogo 
Almeida, cria de Leila e 
Marísio Almeida.
-Nesta sexta é o Dia da 
Ecologia e o Dia Mundial do 
Meio Ambiente.

PA
RA
BÉNS

Bin Al-Hussein, Ángel 
María Villar e o craque 
português Luís Figo. Leia em 
JotaOliveira.com.br

XADREZ
O Moda Para Homens ensina 
3 maneiras diferentes de usar 
uma mesma camisa xadrez. 
Pode-se usar amarrada 
na cintura, somente ela 
ou sobreposta. Confi ra no 
JotaOliveira.com.br

REDENTOR
Segundo os votos dos 
usuários do site de viagens 
TripAdvisor, a estátua do 
Cristo, no Rio, é a melhor 
atração turística do Brasil. 
O monumento aparece 
também na nona posição 
no ranking mundial na 
preferência dos internautas. 

jotaoliveira@novojornal.jor.br

Leia em JotaOliveira.com.br

SE LIGUE!
No nosso blog, no GFK.> O 
alho pode prevenir o câncer 
de estômago, esôfago e 
intestino.> Anvisa proíbe três 
suplementos vitamínicos 
no Brasil das marcas Green 
Coff ee Beads, No Xplode e 
Monster Extreme Black.> Em 
Sounds> Bebel Gilberto entre 
as atrações do Festival de Jazz 
de Montreal.> Em Fashion> 
Anúncio com modelo magra 
demais é proibido por 
agência reguladora britânica.

MOVIMENTO
- Sábado é dia de comemorar 
o “Sábado Pink” com Caddu 
Rodrigues, a banda Som e 
Balanço + Dj Gunner na Pink 
Elephant.

anunciou que relançará 
‘Cinquenta Tons de Cinza’, 
sob o ponto de vista de 
Christian Grey. Intitulado 
apenas ‘Grey’, o romance 
será publicado em 18 de 
junho, data de aniversário 
do personagem. Leia em 
JotaOliveira.com.br

QUEDA
A Organização para 
a Cooperação e 
Desenvolvimento 
Econômico (OCDE), o 
PIB brasileiro deve sofrer 
retração de 0,8% neste ano. 
Apenas a Rússia, em uma 
lista que inclui 42 países 
mais a zona do euro, deverá 
ter desempenho abaixo do 
Brasil. Leia em JotaOliveira.
com.br

ESTRELANDO
O ator Johnny Depp será 
o rosto de uma nova 
fragrância masculina da 

Dior. O anúncio foi feito 
pela grife nessa semana e o 
lançamento deve acontecer 
em 2 de setembro. Será a 
primeira vez em que Johnny 
Depp fará uma campanha 
de perfume. Leia em 
JotaOliveira.com.br

CONECTADA
Agora a chanceler alemã, 
Angela Merkel, tem uma 
conta ofi cial no Instagram. 
Chamada simplesmente 
de @Bundeskanzlerin 
(Chanceler), a conta já 
tem 46 fotos nas últimas 
24 horas, tiradas pelo 
fotógrafo ofi cial do 
governo federal. Leia em 
JotaOliveira.com.br

BUSINESS
O Bradesco pode 
desembolsar até R$ 10 
bilhões para adquirir o 
HSBC no Brasil. O banco 
britânico possui assessoria 
do Goldman Saschs e 
recebeu também propostas 
de duas outras instituições 
fi nanceiras: Santander e 
Itaú Unibanco. Leia em 
JotaOliveira.com.br

AMIGOS 
O fi lho do secretário-geral 
da Fifa, Jérôme Valcke, 
é desde o fi nal do ano 
passado funcionário da 
CBF. Sebastien Valcke foi 
contratado pelo presidente 
José Maria Marin para ser 
diretor internacional da área 
de marketing da entidade, 
com aval de Marco Polo Del 
Nero. Leia em JotaOliveira.
com.br

DR. HOLLYWOOD
O cirurgião plástico e 
Membro da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia 
Plástica, Robério Brandão 
já está em São Paulo 
participando da 35ª 
Jornada Paulista de 
Cirurgia Plástica. O evento 
acontece até este sábado e 
reunirá os mais renomados 
profi ssionais da área de 
cirurgia plástica.

ADEUS
Quatro dias depois de ter 
sido reeleito à presidência 
da FIFA, Joseph Blatter 
anunciou que vai deixar 
o cargo. A revista Época 
publicou uma lista de 
possíveis candidatos a 
substituir Blatter. São eles: 
Michel Platini, o atual 
presidente da Uefa, Ali 

BLOGJOTAOLIVEIRA

BKOGJOTAOLIVEIRA

BLOGJOTAOLIVEIRA

JOTAOLIVEIRA.COM

ARQUIVO

 ▶ O Prefeito Carlos Eduardo Alves aniversariante 

desta sexta. Os cumprimentos da coluna

 ▶ Em ocasião de longos as amigas Rosane Melo e Marcia Varela Morais

 ▶ A simpatia de Bruno Germano e Katarina em recente evento social

 ▶ Em noite de bodas a discrição do casal Adriana e Sergio Cirne

 ▶ André Capuchu em vivas e mimos para a musa 

Marcela que hoje amanhece em idade nova

NATAL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ/RN
AVISO DE LICITAÇÃO

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões)
abaixo descrita(s), a ver:
- , que tem por
objeto a

, cuja sessão inicial está marcada para o
.

A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no , localizado no térreo do
prédio sede da , situado na

O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e especificações,
encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no endereço acima indicado,

, de segunda a sexta-feira, em dias de expediente. O(s) Edital(is) poderão ser
requeridos por meio do email , através de solicitação contendo o timbrado
da requerente e assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser
prestados no endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 03 de Junho de 2015.
- Pregoeiro

PREGÃO PRESENCIAL Nº 052/2015 - Processo Administrativo nº 2.765/2015
CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS

TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA
RELACIONADOS A APURAÇÃO DO ÍNDICE DE PARTICIPAÇÃO DO ICMS DO ESTADO,
EXERCÍCIO 2015 E SUBSEQUENTES, atendendo a solicitação da Secretaria Municipal de
Tributação, conforme quantidades, condições e especificações constantes no Anexo I -
Termo de Referência do Edital dia 18 DE JUNHO DE
2015, pelas 08:30h

Setor de Licitações
Prefeitura Municipal de Guamaré/RN Rua Luiz de Souza Miranda,

116, Centro, Guamaré/RN.

das 08:00h às 12:00h

Clênio Cley Cunha Maciel

cpl.guamare@gmail.com

O RIO GRANDE do Norte estará mais 
uma vez bem representado nos Jo-
gos Parapan-Americanos. Na edi-
ção deste ano, que acontece em 
agosto, na cidade de Toronto, Ca-
nadá, a Sociedade Amigos do De-
fi ciente Físico do Rio Grande do 
Norte (Sadef) cederá cinco atle-
tas e dois treinadores à delegação 
brasileira que representará o país 
na competição continental. Dos 
atletas, três são halterofilistas e 
dois, nadadores.

Foram convocados os halte-
rofi listas Terezinha Mulato, Ma-
ria Rizonaide e Rene Belcassia e o 
treinador Carlos Willians. Já para 
a natação, representarão o RN e o 
Brasil Rildene Fonseca e Francis-
co de Assis, além do técnico Car-
los Paixão.

Este será o quinto Jogos Para-
pan-Americano de Francisco de 
Assis. Entusiasmado, o atleta de 49 
anos comemora mais uma chan-
ce de participar de um torneio in-
ternacional. “Já tenho bastante ex-
periência em competições desse 
tipo, mas é sempre um orgulho re-
presentar meu país em um Pan”, 
conta Francisco.

O evento serve como classifi -
catório para os Jogos Paraolímpi-
cos do próximo ano, que aconte-

cerá no Rio de Janeiro. “Meu obje-
tivo é ir bem na competição para 
garantir vaga nas Paraolímpia-
das. Seria a realização de um so-
nho vestir o uniforme brasileiro no 
Rio”, revela.

Para o diretor da Sociedade 
Amigos do Defi ciente Físico do 
Rio Grande do Norte (Sadef-RN), 
Tércio Tinoco, a expectativa é de 
que os atletas representem mais 
uma vez bem o Brasil no Parapan 
e tragam em suas bagagens, após a 
competição, pelo menos uma me-
dalha. “É uma grande satisfação 

ter cinco atletas convocados para 
o Parapan. É um evento classifi ca-
tório para o Rio 2016 e os nossos 
atletas vão para buscar medalhas”, 
destaca.

Todavia, a Sadef-RN convi-
ve com a falta de investimento fi -
nanceiro direto por parte do Esta-
do. Atualmente, o maior parceiro 
da Sociedade é o SESI-RN. A ins-
tituição fornece todo o espaço fí-
sico de piscinas olímpicas para 
treino dos atletas da natação. En-
quanto isso, os praticantes do hal-
terofi lismo usam as dependências 

do CAIC, na zona oeste de Natal, 
para treinar. “Hoje contamos com 
o apoio do SESI para poder trei-
nar. A Prefeitura de Natal nos au-
xilia com despesas relacionadas à 
suplementação dos atletas e des-
pesas administrativas. Já a CAERN 
patrocina nossos atletas”, conta 
Tércio.

Mesmo com difi culdades, não 
falta vontade de vencer. “Supera-
mos difi culdades diárias para con-
seguir treinar. Com certeza vamos 
voltar de Toronto com medalhas”, 
categoriza Francisco de Assis.

O RIO GRANDE do Norte é um dos 
principais celeiros de lutadores de 
MMA do país. O esporte vem ga-
nhando cada vez mais praticantes 
no estado ao passo em que com-
petidores potiguares, como Renan 
Barão - campeão interino da cate-
goria galo do UFC - se destacam 
nas principais franquias de artes 
marciais mistas do mundo. 

Porém, para conseguir che-
gar à maior liga de MMA do pla-
neta o caminho não é nada fácil e 
na, grande maioria das vezes, co-
meça em eventos de médio porte. 
Em função disso, catorze atletas, 
divididos em sete combates, se en-
frentam nesta sexta-feira, 5, na pri-
meira edição do Potiguar Combat, 

que acontece no Ginásio da Facul-
dade Maurício de Nassau, em Ca-
pim Macio, a partir das 18h.

As lutas principais fi cam por 
conta de Antonio Pompeu con-
tra Allison Muganga e Matheus 
Oliveira versus Stallone Kyoto. Os 
vencedores dos duelos se enfren-
tarão em julho na segunda edição 
do evento, valendo o cinturão da 
categoria leve.

Os combates, porém, terão 
algumas diferenças com rela-
ção ao modelo tradicional usa-
do pelas grandes franquias mun-
diais. Para chegar até a disputa 
do cinturão, não há qualquer tipo 
de indicação, como acontece no 
UFC. Os competidores terão que 

passar por diversas etapas elimi-
natórias até a “fi nal”. A intenção 
dos organizadores é que se crie 
uma fi delidade entre lutadores, 
torcida e o evento.

Além disso, visando o alto ren-
dimento e priorizando a saúde dos 
atletas, a pesagem será feita na 
hora da luta, não havendo, portan-
to, a desgastante e criticada desi-
dratação enfrentada pelos luta-
dores que buscam atingir o peso 
ideal antes de entrar no octógo-
no. Outro ponto positivo é que as 
lutas serão conduzidas pelo expe-
riente árbitro internacional Cezani 
Moutinho, árbitro central do XFC 
International e de outros grandes 
eventos, como o Coliseum.

Organizado pela Th e Walker 
Produções, este será o primei-
ro show aberto ao público. A pro-
dutora já havia realizado o Th e 
Walker, reality show potiguar 
apresentando quatro lutadores do 
RN que superou todas as expecta-
tivas em sua primeira temporada. 
A primeira edição do evento tem 
a chancela da Federação Estadual 
de MMA (FEMMA/RN). 

Os ingressos estão à venda na 
academia C4 Fitness ao preço de 
R$ 30 (arquibancadas) e R$ 50 (ca-
deiras). Até o fi m do ano, outras 
três edições do evento serão reali-
zadas em Natal. Há ainda a possi-
bilidade de expansão do Potiguar 
Combat para o interior do estado.

A LISTA DE ausências na etapa de 
Fiji da World Surf League (WSL) 
não para de crescer. Depois do ha-
vaiano John John Florence e do 
americano Brett Simpson, nesta 
quarta-feira foi o sul-africano Jor-
dy Smith quem confi rmou que não 
disputará a competição no arqui-
pélago. Jordy ainda não se recupe-
rou 100% de uma lesão no joelho e 
resolveu não arriscar. Com a sua sa-
ída, as baterias do round 1 vão so-
frer alterações que ainda não foram 
anunciadas pela WSL em seu site 
ofi cial.O substituto de Jordy tam-
bém não foi anunciado pela Liga.

“Como a minha lesão no jo-
elho ainda não está 100%, estou 

fora da etapa de Fiji da WSL. Infe-
lizmente não estarei pronto para 
competir esse ano, mas a minha 
saúde deve vir sempre em primei-

ro lugar. Sempre dou muitas risa-
das com John John Florence. Só 
senti falta do Brett Simpson, espe-
ro que você esteja melhor” disse 

Jordy nas redes sociais.
Michel Bourez, com a mão 

quebrada, é outro que já estava 
fora da lista de surfi stas para a eta-
pa de Fiji. Ele já não havia compe-
tido no Rio também. Para o lugar 
de Simpson, a WSL (Liga Mundial 
de Surfe) convocou o australiano 
Jay Davies, que se destacou ao dis-
putar como convidado a etapa de 
Margaret River, onde alcançou as 
quartas de fi nal. Já a vaga de Flo-
rence ainda não foi defi nida. Ela 
está entre três surfi stas, um deles 
brasileiro, e dependerá da disponi-
bilidade dos atletas. São eles: To-
mas Hermes (BRA), Garrett Parkes 
(AUS) e Aritz Aranburu (ESP). 

FORÇA POTIGUAR 
NO PARAPAN
/ CANADÁ /  POTIGUARES SÃO CONVOCADOS PARA REPRESENTAR O BRASIL NOS JOGOS 
PARAPAN-AMERICANOS QUE ACONTECEM EM AGOSTO NA CIDADE DE TORONTO

NORTON RAFAEL
DO NOVO JORNAL

Evento abre portas para novos 
competidores em Natal

/ MMA /

NÚMERO DE AUSENTES EM FIJI CRESCE
/ SURF /

 ▶ Maria Rizonaide é uma das halterofi listas convocadas para a competição em Toronto, Canadá

 ▶ Jordy Smith (à frente) e John John Florence não participarão da etapa de Fiji
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